

Архангельская областная
научная библиотека
имени Н.А.Добролюбова

Соловецкий государственный
историко-архитектурный и природный
музей-заповедник

К 35-летию Соловецкого государственного музея-заповедника

СОЛОВКИ – ЭТО ЦЕЛЫЙ МИР

Рекомендательный указатель литературы

Архангельск – Соловки
2002

ББК 91.9:63.3(2)

С60

Составители: М. А. Смирнова
З. В. Истомина
Л. А. Радикайнен

Соловки – это целый мир: Рек. указ. лит. / Сост.: М. А. Смирнова, З. В. Истомина, Л. А. Радикайнен; Арханг. обл. науч. б-ка им. Н. А. Добролюбова; Соловец. гос. ист.-архитектур. и природ. музей-заповедник. – Архангельск; Соловки: Изд-во Помор. гос. ун-та, 2002.

Оглавление

Введение

От составителей.

Соловецкому музею-заповеднику-35 лет.

Раздел I. Соловецкие острова. Общая характеристика. Природно-географические условия.

Раздел II. Соловецкие острова в древности. Археологические памятники Соловецких островов (эпоха мезолита - позднее средневековье).

Раздел III. Соловецкий Спасо-Преображенский ставропигиальный мужской монастырь (1429-1920 гг., 1990г.-н.вр.).

Раздел IV. Соловецкие лагеря особого назначения (1923-1939гг.)

Раздел V. Соловецкие острова в годы Великой отечественной войны.

Соловецкий учебный отряд Северного Флота (1939-1957) и Соловецкая школа юнг (1942-1945гг).

Раздел VI. пос. Соловецкий (1960-е гг.-н.вр.). Соловецкий район

Раздел VII. Соловецкий государственный историко-архитектурный и природный музей-заповедник (1967- н.вр.)

Раздел VIII. Соловки в художественной литературе и искусстве.

Раздел IX. Знаменитые посетители Соловецких островов (XVIII в.-н.вр.)

Введение

Уважаемый читатель!

В Ваших руках - первое библиографическое издание о Соловках, выпуск которого приурочен к 35-летию создания Соловецкого государственного музея-заповедника. Издание является продолжением серии указателей Архангельской областной научной библиотеки имени Н. А. Добролюбова «Города и районы области».

В указатель вошла основная литература, посвященная Соловкам, независимо от года издания. С наибольшей полнотой отражены книги, журнальные статьи последних лет. Публикации из центральных и областных газет представлены выборочно, имеются статьи из районной газеты «Соловецкий вестник», информационного бюллетеня Соловецкого государственного историко-архитектурного и природного музея-заповедника «СМ Вестник».

Указатель состоит из восьми разделов:

- I. Соловецкие острова. Общая характеристика. Природно-географические условия.
- II. Соловецкие острова в древности. Археологические памятники Соловецких островов (эпоха мезолита - позднее средневековье).
- III. Соловецкий Спасо-Преображенский ставропигиальный мужской монастырь (1429-1923 гг., 1990 г.-н.вр.).
- IV. Соловецкие лагеря особого назначения (1923-1939 гг.).
- V. Соловецкие острова в годы Великой Отечественной войны. Соловецкий учебный отряд Северного Флота (1939-1957 гг.). Соловецкая школа юнг (1942-1945 гг.).
- VI. пос.Соловецкий (1960-е гг.-н.вр.). Соловецкий район.
- VII. Соловецкий государственный историко-архитектурный и природный музей-заповедник (1967- н.вр.)
- VIII. Соловки в художественной литературе и искусстве.
- IX. Знаменитые посетители Соловецких островов (XVIII в.-н.вр.)

Внутри разделов представлены книги в алфавитном порядке, затем статьи из периодики, в логической последовательности - от общего к частному. В разделах, посвященных персоналиям, материал расположен по алфавиту персоналий, но предваряют их общие работы. В разделе «Соловки в художественной литературе» вся литература систематизирована по алфавиту авторов художественных произведений.

Указания на книги и статьи, относящиеся по своему содержанию к двум или нескольким разделам, в указателе не повторяются и помещены только в одном месте по своему основному содержанию. В других разделах на такие работы даны ссылки «См. также № ...». Если название книги или статьи не раскрывает их содержания, то библиографическое описание дополняет аннотация. Аннотации носят краткий справочный характер.

В конце пособия имеется алфавитный указатель, который включает алфавитный перечень фамилий авторов, редакторов, составителей, художников, церковных и царских имен и названий сборников произведений с указанием номера библиографической записи, а также (в общем алфавите) перечень фамилий персоналий с указанием номера библиографической записи в круглых скобках.

Отбор материала закончен 31 июля 2002 года. Библиографические записи составлены в соответствии с ГОСТ 7.1-84 и 7.80-2000.

І.Соловецкие острова.

Общая характеристика. Природно-географические условия

1. **Богуславский Г. А.** Острова Соловецкие: Очерки. / Г. А. Богуславский. – Архангельск: Сев.-Зап. кн. изд-во, 1966. – 163 с: ил.; **То же.** – 2-е изд. – Архангельск: Сев.-Зап. кн. изд-во, 1971. – 159 с.: 20 л. ил.; **То же.** – 3-е изд. – Архангельск; Сев.-Зап. кн. изд-во, 1978. – 173 с.: ил.
2. **Глаголев А.** Особенности соловецкого климата / А. Глаголев, С. Шорыгин / О климате города Кеми и острова Попова / С. Шорыгин. – Соловки, 1927. – 69 с.: 4 л. ил. – (Материалы СОК; Вып. V).
3. **Захваткин А. А.** К познанию природы Соловецких островов / А. А. Захваткин, Н. В. Сахаров, В. Н. Юрканский. – Соловки, 1927. – 56, [5] с. – (Материалы СОК; Вып. XVIII).
4. **Колосова Г. Н.** Географический анализ исторических территорий: Соловецкий архипелаг / Г. Н. Колосова; Под общ. ред. П. В. Боярского, В. П. Столярова; Рос. НИИ культуры и природ. наследия. – М., 1998. – 64 с.: табл. – (Тр. Соловец. отряда МАКЭ).
5. **Она же.** Природно-географический анализ исторических территорий: Соловецкий архипелаг / Г. Н. Колосова; Под общ. ред. П. В. Боярского, В. П. Столярова; М-во культуры РФ; РАН; Фонд поляр. исслед. – М., 1999. – 111 с.: ил. – (Тр. Соловец. отряда МАКЭ).
6. **Крутиков В.** От «потешного до великого»: Очерк [истории охраны природы на Соловках] / В. Крутиков // На суше и на море: Повести. Рассказы. Очерки. Статьи. – М., 1980. – С.301-310.
7. **Лымарев В. И.** Природный и исторический памятник (Соловецкие острова) / В. И. Лымарев // Лымарев В. И. Островная земля России: Кн. для учащихся. – М., 1993. – С.61-69: ил.
8. **Неизвестные Соловки:** Памятники истории освоения Арктики / Под общ. ред. П.В.Боярского; М-во культуры и туризма; РАН; НИИ культуры. – М., 1991. – 189 с.: ил. – (Тр. МАКЭ).

Из содерж.: Соловецкий архипелаг: человек – культура – природа – технология / П.В.Боярский. – С.12-17; Природообразующая деятельность человека на Соловецком архипелаге. – С. 18-19;

Соловецкий монастырь и Беломорье. – С.20-52; Озерно-канальные водохозяйственные системы Соловецких островов. – С.53-58; Исследования набережной Соловецкого монастыря XIX в. – С.59-63;

Дамба между островами Большая Муксалма и Большой Соловецкий. – С.65; Деревянный монастырский водопровод. – С.65; Определение степени загрязненности вод открытых водоемов Соловецкого архипелага / Е.А.Савина.
9. **Никишина А. Г.** Устойчивость природных ландшафтов Соловецких островов к рекреационному воздействию / А. Г. Никишина // Природа и хозяйство Севера. – Мурманск, 1985. – Вып. 13. – С.81-87, 105 с.: ил.
10. **Соловецкие острова. Т.2:** Остров Большая Муксалма / Под общ. ред. П. В. Боярского; М-во культуры РФ; РАН; Рос. НИИ культурного и природного наследия. – М., 1996. – 237 с.: ил. – (Тр. МАКЭ; Вып.9).

Из содерж.: Краткая физико-географическая характеристика острова / Г. Н. Колосова. – С.134-136: ил;

Природные комплексы / Г. Н. Колосова. – С.137-168: ил.; Конспект флоры / К. В. Киселева, В. С. Новиков, Н. Б. Октябрева. – С.169-178: ил.; Орнитологические комплексы / В. Ю. Семашко, А. Е. Черенков. – С.179-184: ил.

11. **Никишин Н. А.** «...Где мокра морошка спелая, и горит багрянцем мох ...»: История природы Соловецких островов / Н. А. Никишин // Соловецкий вестник. – 1993. – № 13.
12. **[Соловецкий] архипелаг:** Ист.-геогр. описание // Слово. – 1993. – № 3-4. – С.9.
13. **Иорданский А.** Соловки: памятник, природа, человек / А.Иорданский // Химия и жизнь. – 1984. – № 4. – С.48-57.
14. **Матвеев Д. Н.** Климатические и почвенные факторы Соловецкого острова в связи с сельскохозяйственным производством / Д. Н. Матвеев // Соловецкие острова. – 1926. – № 5-6. – С.151-152.

Геологическая история архипелага

15. **Иванов Вс. Н.** Почвенно-геологические исследования Соловецкого острова: Материалы 1924, 1925 и 1926 гг. / Вс. Н. Иванов; Изд. Бюро печати УСЛОН. – Соловки, 1927. – 107 с.: 13 л. ил. – (Материалы СОК; Вып.Х).
16. **Тарасов В. А.** К геохимии четвертичных отложений Соловецких островов / В.А.Тарасов, А.Е.Козаренко // Геология и полезные ископаемые севера Русской платформы: Сб. науч. тр. – М., 1987. – С.31-37.
17. **Хеладзе И.** Краткий очерк геологического строения Соловецких островов / И. Хеладзе // Материалы Соловецкого отделения Архангельского общества краеведения. – 2-е изд. – Соловки, 1927. – Вып.1. – С.154-159: ил.
18. **Иванов В.** Полезные ископаемые Соловецкого острова / В. Иванов // Соловецкие острова. – 1926. – № 2-3. – С.150-154.

Гидрологические особенности

19. **Захваткин А. А.** Соловецкие озера: Крат. гидробиол. очерк / А. А. Захваткин. – Соловки, 1927. – 142 с. – (Материалы СОК; Вып. IX); Он же. К познанию Соловецких озер: Крат. предварит. отчет / А.Захваткин // Соловецкие острова. – 1926. – № 4. – С.113-122.
20. **Рейнеке М. Ф.** От Соловецких островов и города Кеми до Кандалашского залива / М. Ф. Рейнеке // Рейнеке М. Ф. Гидрографическое описание северного берега России. – СПб., 1883. – Ч. 1: Белое море. – С.274-306.
21. **Соловецкие озера:** Материалы по комплекс. изуч. соловец. озер. – Петрозаводск: Карелия, 1972. – 119 с.: ил.
22. **Чуднов К.** Глубокая губа и ее особенности / К.Чуднов // Материалы Соловецкого отделения Архангельского общества краеведения. – 2-е изд. – Соловки, 1927. – Вып. 1. – С.81-94.
23. **Трубин Д.** Лопушки, Синь-озеро, Кудрявое ...: [Озера Соловецких о-вов] / Д. Трубин // Правда Севера. – 1980. – 17 мая.
24. **Нинбург Е. А.** Долгая губа: изоляция естественная и искусственная / Е. А.Нинбург // Природа. – 1990. – № 7. – С.44-49: ил.

Животный и растительный мир

25. **Алтухов К. А.** Сельдь Соловецких островов / К. А. Алтухов // Биология беломорской сельди: Работы Беломор. биолог. ст./ АН СССР, Зоолог. ин-т. – Л., 1975. – С. 53-91. – (Исследования фауны морей; Т.16 (24)).
26. **В лесах соловецких** // Беломорская тайга: вчера, сегодня, завтра / Л. Ф. Ипатов, П. Н. Львов, Б. В. Трубин, Д. В. Трубин. – Архангельск, 1988. – С. 97-101.

27. **Генерозов В. Я.** Ондатра – американская выхухоль – и ее акклиматизация на Соловецких островах / Вл. Як. Генерозов. – Соловки, 1927. – 75 с.: 16 л. прил.: ил. – (Материалы СОК; Вып. II).
28. **Итоги акклиматизации** млекопитающих на островах Соловецкого архипелага / Т. В. Плешак, С. В. Чукальский, А. И. Сенчило, З. А. Коленкина // Краеведение и краеведы: Материалы науч. конф., посвящ. 105-летию со дня рождения К. П. Гемп. – СПб, 2000. – С.64-65. – (Тр. XI съезда Рус. геогр. о-ва; Т.7).
29. **К познанию фауны** Соловецких островов. – Соловки, 1927. – 27 с.: 2 л. ил. – (Материалы СОК; Вып. VII).
 Содерж.: Изменчивость *Limnea stagnalis* L. в Соловецких озерах / А. А. Захваткин; К познанию фауны
 короедов Соловецкого острова / В. Н. Юрканский; Гады Соловецкого острова / В. Н. Юрканский;
 Материалы к изучению паразитологии соболя / Е. Г. Шершевская.
30. **Киселева К. В.** Сосудистые растения Соловецкого историко-архитектурного и природного музея-заповедника: Аннот. список видов / К. В. Киселева, В. С. Новиков, Н. Б. Октябрева; Под ред. В. Н. Тихомирова. – М., 1997. – 43 с. – (Флора и фауна музеев-заповедников и национальных парков).
31. **Новоселов А. П.** О целенаправленном формировании ихтиофауны Соловецких озер / А.П.Новоселов // Проблемы изучения, рационального использования и охраны природных ресурсов Белого моря: Тез. докл. IV регион. конф. – Архангельск, 1990. – С.175-177.
32. **Петрик Н. И.** Смена древесных пород на Соловецких островах / Н. И. Петрик // Лесоводство, лесные культуры и почвоведение: Межвуз. сб. науч. тр. - Л., 1980. – Вып. 9. – С.53-67: ил.
33. **Поляков Г. И.** К познанию орнитофауны Соловецких островов / Г. И. Поляков. – Соловки, 1929. – 56 с. – (Материалы СОК; Вып. XX)..
34. **Простосердов Н. Н.** К вопросу об изучении и использовании лекарственных и технических растений на Соловецких островах / Н. Н. Простосердов // Материалы Соловецкого отделения Архангельского общества краеведения. – 2-е изд. – Соловки, 1927. – Вып. 1. – С.76-81.
35. **Семашко В. Ю.** Численность и размещение морских птиц на Соловецких островах / В. Ю. Семашко, А. Е. Черенков // Культура и политика в современном мире: Тез. докл. II Соловец. обществ.-полит. форума. – Архангельск; Соловки, 1990. – С. 211-213.
36. **Черенков А. Е.** Чайковые птицы Соловецких островов / А. Е. Черенков, В. Ю. Семашко // Современная орнитология. – 1991. – М., 1992. – С.184-196.
37. **Проурзин Л.** О Соловецких лесах / Л. Проурзин // Соловецкий вестник. – 1993. – № 7.
38. **Ипатов Л.** Леса Соловков: Их настоящее и будущее / Л. Ипатов // Правда Севера. – 1981. – 27 мая.
39. **Королев Т. Н.** Соловецкий лес / Т. Н. Королев // Соловецкие острова. – 1926. – № 5-6. – С.153-163.
40. **Ипатов Л. Ф.** Кедр сибирский на Соловецких островах / Л. Ф. Ипатов // Известия вузов. Лесной журнал. – 1993. – № 5-6. – С.7-10.
41. **Принцев А.** Характеристика сосновых насаждений Соловецких островов / А. Принцев // Соловецкие острова. – 1926. – № 5-6. – С.135-147: ил.
42. **Бруновская Ж.** Ботанический обзор Соловецких островов / Ж. Бруновская // Соловецкие острова. – 1925. – № 7. – С.41-43.
43. **Матвеев Д. Н.** Соловецкая лекарственная растительность / Д. Н. Матвеев // Соловецкие острова. – 1926. – № 5-6. – С.148-150.

44. **Дегтярев В.** Цветочные культуры в условиях Соловецкого климата / В. Дегтярев // Карело-Мурманский край. – 1927. – № 5-6. – С.29-30.
45. **К вопросу о лекарственных** и душистых растениях на Соловках / П. К. // Соловецкие острова. – 1925. – № 10-11. – С.53-55.

Биологическая станция

46. **Фокина Т. Л.** Соловецкая биологическая станция / Т. Л. Фокина // Поморская энциклопедия. – Архангельск, 2001. – Т.1. – С.378.
47. **Критский Ю.** Первое научное учреждение Беломорья: К 100-летию открытия Петерб. о-вом естествоиспытателей биостанции на Соловецких островах / Ю. Критский // Ленинский завет. – 1981. – 24 сент.
48. **Попов Г.** При высочайшем одобрении: Первое науч. учреждение Севера, открытое в 1882 г., работало на Соловках / Г. Попов // Правда Севера. – 1999. – 8 июля.
49. **Захваткин А.** К восстановлению Соловецкой биологической станции / А. Захваткин // Карело-Мурманский край. – 1927. – № 2. – С.37-40.

Водоросли Белого моря

50. **Агар-агар** из беломорской водоросли анфельция пликата: [Сб. ст.] / Арханг. водорослевый НИИ. – Архангельск, 1935. – 38 с.: табл.
51. **Брызгунов Ф. А.** Морские водоросли: Крат. наставление по заготовке мор. водорослей / Ф. А. Брызгунов. – Архангельск: ОГИЗ, 1952. – 55 с.: ил.
52. **Водоросли Белого моря** и их промышленное использование / Отв. ред. П. В. Милоградов. – Архангельск: ОГИЗ, 1938. – (Тр. Арханг. водорослевого НИИ; Сб. 1).
53. **Гемп К. П.** Водоросли Белого моря / К. П. Гемп, З. Г. Палениченко. – Петрозаводск: Госиздат КФССР, 1956. – 40 с.: ил.; Она же. Дары моря / К. Гемп // Люблю все живое: Берегите природу родного края. – Архангельск, 1971. – С.65-69.
54. **Зубов Л. А.** Целебный дар моря / Л. А. Зубов, Т. А. Савельева. – Архангельск, 1997. – 26 с.: ил.
55. **Савостин Б.** На подводных плантациях Белого моря / Б. Савостин // Спортсмен-подводник-79. – М., 1987. – С.31-36.
56. **Татаров А. П.** Водоросли Белого моря / А. П. Татаров. – Архангельск, 1942. – 15 с.
57. **Макаров В. Н.** Развитие сырьевой базы водорослевой промышленности Северного бассейна / В. Н. Макаров, С. П. Коренников // Рыбное хозяйство. – 1980. – № 5. – С.46-48.
58. **Гуськов В.** Урожай с морского дна / В. Гуськов // Северный комсомолец. – 1980. – 22 окт.
Обследование заливов Соловецких островов аквалангистами северодвинского подводного спорта
«Пингвин» по просьбе Архангельского водорослевого комбината.
59. **Рин В.** Морской огород Соловков / В. Рин // Правда Севера. – 1983. – 7 нояб.
60. **Чтоб было хорошо** и природе, и человеку: [О работе агарового з-да]/ Материал подгот. М. Олищенин // Соловецкий вестник. – 1990. – № 10.

Ботанический сад

61. **Барзут О. С.** Состояние интродуцентов хвойных пород Ботанического сада Соловецкого музея-заповедника / О. С. Барзут, В. Н. Евдокимов // Экологические проблемы Севера: Межвуз. сб. науч. тр. – Архангельск, 1998. – [Вып.1]. – С.60-63.

62. [Захваткин А.] Задачи Соловецкого Биосада // Материалы Соловецкого отделения Архангельского общества краеведения. – 2-е изд. – Соловки, 1927. – Вып. 1. – С.113-122; Он же. Задачи Соловецкого био-сада /А. З.[ахваткин] // Соловецкие острова. – 1926. – № 4. – С.123-129.
63. Некрасов М. История возникновения Биосада на Соловках / М. Некрасов // Материалы Соловецкого отделения Архангельского общества краеведения. – 2-е изд. – Соловки, 1927. – Вып. 1. – С.95-99.
64. Фокина Т. Л. Ботанический сад Соловецкого музея-заповедника: история развития и перспективы / Т. Л. Фокина // Культура и политика в современном мире: Тез. докл. II Соловец. форума. – Архангельск; Соловки, 1990. – С.213-215; Она же. Соловецкий Ботанический сад / Т. Л. Фокина // Соловецкий вестник. – 1990. – № 8.
65. Витков П. В. Ботанический сад в Беломорье / П. В. Витков // Природа. – 1961. – № 6. – С.91-92.
66. Критский Ю. Макарьево: Из истории Ботанического сада на Соловках / Ю. Критский // Исток. – 1991. – № 5.
67. Некрасов [М.]. Краткий отчет о работе, проведенной Биосадам Соловецкого отделения АКО летом 1925 г. / Некрасов // Бюллетень Северо-восточного областного бюро краеведения. – 1926. – Вып.2. – С.39-42; 1 л. вкл.

II.Соловецкие острова в древности. Археологические памятники

Соловецких островов (эпоха мезолита - позднее средневековье)

(См. также № 8)

68. Археологические памятники Соловецких островов: Буклет / Сост. А. Я. Мартынов. – Архангельск: Сев.-Зап. кн. изд-во, 1983. – 1 л. (слож.: 7 с.: ил.).
69. Археология и археография Беломорья: Сб. ст. / Сост. А. Я. Мартынов; Отв. ред. Г. Н. Матюшин; Кольский фил. АН СССР. Соловецкий гос. ист.-архитектур. и природ. музей-заповедник. – [Котлас], 1984. – 167 с.: ил.
Из содерж.: Об археологическом изучении Беломорья и прилегающих к нему территорий / А. А. Куратов. – С.5-35; К истории исследования Соловецких древностей / А. Я. Мартынов. – С.36-51; Памятники древней культуры на Кузовых островах Белого моря / И. М. Мулло. – С.52-81; Раскопки на территории Соловецкого монастыря в 1976-1978 гг. и перспективы дальнейших исследований / В. А. Буров. – С.82-102.
70. Буров В. А. Археологическое исследование крепости Соловецкого монастыря / В. А. Буров // Археологические открытия 1997 года. – М., 1999. – С. 15-16; Он же. Раскопки на территории Соловецкого монастыря / В. А. Буров // Археологические открытия 1977 года. – М., 1978. – С. 8-9; Он же. Исследования на территории Соловецкого монастыря / В. А. Буров // Археологические открытия 1976 года. – М., 1977. – С.9-10.
71. Кирпичников А. Н. Археологическое и геофизическое обследование в Соловецком Кремле / А. Н. Кирпичников, К. К. Шилин // Археологические открытия 1971 года. – М., 1972. – С.45-46; Они же. Обследование башен Соловецкого Кремля / А. Н. Кирпичников, К. К. Шилин // Археологические открытия 1968 года. – М., 1969. – С. 25-26.
72. Куратов А. А. Анзерские древности Соловецких островов / А. А. Куратов // Археологические открытия 1980 года. – М., 1981. – С. 18; Он же. Соловецкие острова / А.А.Куратов //Археологические памятники Архангельской области: Каталог. – Архангельск, 1978. – С. 85-89.
73. Мартынов А. Я. Археологические памятники древних саамов на Соловецких островах / А. Я. Мартынов // Природа и хозяйство Севера. – Мурманск, 1983. – Вып.

11. – С.83-87: ил.; **Он же.** О некоторых спорных вопросах Соловецких святынь / А. Я. Мартынов // Архангельское Поморье: история и культура: [Сб. науч. тр.]. – Архангельск, 1983. – С.61-73; **Он же.** Соловки задолго до монастыря / А. Мартынов // Памятники Архангельского Севера: Сб. ст. – Архангельск, 1991. – С.11-22.
74. **Проблемы изучения** историко-культурной среды Арктики: Сб. науч. тр. / М-во культуры РСФСР; НИИ культуры. – М., 1990. – 420 с.
Из содерж.: О некоторых проблемах соловецких святынь / А. Я. Мартынов. – С.268-281; Сколько памятников на Соловках? / А. П. Скворцов. – С.282-300; Соловецкие памятники: (описания А. А. Евневича и П. К. Казаринова, 1934 г.) / А. А. Куратов. – С.301-323.
75. **Саликов А. Е.** О состоянии языческих культовых комплексов на острове Анзер по материалам исследований Соловецкого отряда МАКЭ в 1994 г. / А. Е. Саликов // Экология человека: будущее культуры и науки Севера: Тез. докл. VII-го междунар. Соловецк. форума. – Архангельск, 1995. – С.217-218.
76. **Куратов А. А.** Соловецкие стоянки II-I тысячелетия до н. э. / А. А. Куратов // Советская археология. – 1983. – № 4. – С.199-204.
77. **Гофман И. И.** О предшественниках русских на Соловецких островах / И. И. Гофман, Т. В. Лукьянченко // Советская этнография. – 1979. – № 4. – С.98-106.

Каменные лабиринты

78. **Виноградов Н. Н.** Соловецкие лабиринты: Их происхождение и место в ряду однородных доисторических памятников / Н. Н. Виноградов. – Соловки, 1927. – 176 с.: 7 л. ил. – (Материалы СОК; Вып. IV).
79. **Он же.** Новые лабиринты Соловецкого архипелага: Лабиринт Б. Заяцкого острова / Н. Н. Виноградов. – Соловки, 1927. – 41 с.: ил. – (Материалы СОК; Вып. XII).
80. **Куратов А. А.** Древние лабиринты архангельского Беломорья: К вопросу о назначении каменных лабиринтов Северной Европы / А. А. Куратов // Историко-краеведческий сборник. – Вологда, 1973. – С.63-76: ил. ; **Он же.** Соловецкие лабиринты – древний памятник культуры Северной Европы / А. Куратов // Культура Русского Севера. – Л., 1988. – С.13-21.: ил.
81. **Никитин А. Л.** Беломорский лабиринт / А. Л. Никитин // Никитин А. Л. Костры на берегах: Записки археолога. – М., 1986. – С.233-332; **Он же.** Путь через лабиринт / А. Л. Никитин // Распахнутая земля или путь через лабиринт. – М., 1975. – С.223-254.
82. **Титов Ю. В.** Лабиринты и сейды / Ю. В. Титов. – Петрозаводск: Карелия, 1976. – 30 с.: ил.
83. **Буров В. А.** О семантике каменных лабиринтов Севера / В. А. Буров // Этнографическое обозрение. – 2001. – № 1. – С.53-65.
84. **Никитин А. Л.** Древние лабиринты [Соловков] – радары иных миров? / А. Л. Никитин // Наука и религия. – 1996. – № 7. – С.28-31: ил.
85. **Ершов Л. В.** «Игра святого Петра» или загадка лабиринта: Новая работа о лабиринтах мурман. исслед. дает ответ на целый ряд дискус. вопр., связанных с изначальным смыслом лабиринтов / Л. В. Ершов // Наука и религия. – 2001. – № 6. – С.24-28: ил.

III.Соловецкий Спасо-Преображенский ставропигиальный мужской монастырь (1429-1920гг., 1990г.-н.вр.)

Общая история монастыря (15-20 вв.)

86. **Акты социально-экономической истории севера России конца XV-XVI в.** Акты Соловецкого монастыря, 1479-1571 г. / Сост. И. Э. Либерзон; Редкол.: А. И. Копанев

- (отв. ред.), Р. Б. Мюллер, Н. Е. Носов (отв. ред.); АН СССР. Ин-т истории СССР. Ленингр. отд-ние. – Л.: Наука, 1988. – 274 с.
87. **Акты социально-экономической истории севера России конца XV-XVI в.** Акты Соловецкого монастыря, 1572-1584 г. / Сост. И. Э. Либерзон; Редкол.: А. И. Копанев (отв. ред.), Р. Б. Мюллер, Н. Е. Носов (отв. ред.); АН СССР. Ин-т истории СССР. Ленингр. отд-ние. – Л.: Наука, 1990. – 328 с.
 88. **Гиппиус А. Н.** Обитель Соловецкая / А. Н. Гиппиус. – [Б.м.], 1992. – 21 с.
 89. **Григоревский М.** Ставропигиальный первоклассный Соловецкий монастырь / М. Григоревский // Краткое историческое описание монастырей Архангельской епархии / Изд. Арханг. епарх. церк.-археолог. комитета. – Архангельск, 1902. – С.3-76; **Он же.** Отд. изд. – Архангельск, 1897. – 76 с.
 90. **Досифей (архимандрит).** Географическое, историческое и статистическое описание ставропигиального первоклассного Соловецкого монастыря и других подведомых сей обители монастырей, скитов, приходских церквей и подворьев, с присовокуплением многих царских, патриарших и других знаменитых гражданских и духовных лиц граммат, относящихся к истории сего монастыря: В 3 ч. Ч.1-3 / Архимандрит Досифей. – М., 1834-1836; **То же.** - 2 изд. - М., 1853.
 91. **Замечательные острова**, принадлежащие к Архангельской губернии: Кузовские острова, Соловецкие острова, Анзерский остров // Описание Российской империи в историческом, географическом и статистическом отношениях / Сост. И. Пушкаревым. – СПб., 1845. – Т.1, кн.2: Архангельская губерния. - С.138-141.
 92. **Зырянов П. Н.** Русские монастыри и монашество в XIX и начале XX века / П. Н. Зырянов. – М.: Рус. слово, 1999. – 311 с.: ил.
 93. **Игнатов Н. И.** Соловецкий мужской ставропигиальный монастырь / Н. И. Игнатов // Игнатов Н. И. Наш Север, 1897 г. – СПб., 1896. – С. 317-321.
 94. **[Иоанникий (архимандрит)].** История первоклассного ставропигиального Соловецкого монастыря. – СПб., 1899. – 225 с.: ил.; **То же** / Послесл. А. В. Лаушкина. – Репр. изд. – М.: Т-во северного мореходства, 2001. – 225 с.: ил.
 95. **Козлов Н.** Соловецкий монастырь / Н. Козлов // Козлов Н. Материалы для географии и статистики России, собранные офицерами Генерального штаба: Архангельская губерния. – СПб., 1865. – С.335-337.
 96. **Корольков Н. Ф.** Соловецкая обитель / Н. Ф. Корольков. – 4-е изд. – Пг., 1915. – 62 с.: 2 л. ил.
 97. **Краткая история** ставропигиального первоклассного Соловецкого монастыря. – СПб., 1899. – 92 с.: 9 л. ил.
 98. **Критский Ю.** Значение часовен в освоении Соловецких островов в 15-20 вв. / Ю. Критский // Культура и политика в современном мире: Тез. докл. II Соловец. обществ.-полит. форума. – Архангельск; Соловки, 1990. – С.102-104.
 99. **Мелетий (архимандрит).** Историческое описание ставропигиального первоклассного Соловецкого монастыря / Архимандрит Мелетий. – М., 1881. – 312 с.
 100. **Михайлов А.** Соловецкий монастырь / А. Михайлов // Михайлов А. Очерки природы и быта Беломорского края России. Охота в лесах Архангельской губернии. – СПб., 1868. – С. 132-145.
 101. **Молчанов К.** Топографическое, историческое и хронологическое описание Соловецкого монастыря / К. Молчанов // Молчанов К. Описание Архангельской губернии, ее городов и достопримечательных мест со многими древними историческими известностями и замечаниями, к дополнению российской истории служащими, из разных рукописных и печатных книг монастырских, церковных архив, из достоверных словесных преданий и других несомнительных источников, с

- приобщением Архангельской губернии карты, плана и вида города Архангельска, собранное в Архангельск. – СПб., 1813. – С. 273-319.
102. **Низовский А. Ю.** Соловки / А. Ю. Низовский // Низовский А. Ю. Самые знаменитые монастыри и храмы России. – М., 2000. – С. 414-423; ил.
 103. **Огородников Е. К.** Соловецкий монастырь / Е. К. Огородников // Огородников Е. К. Прибрежья Ледовитого и Белого морей с их притоками по Книге большому чертежа. – СПб., 1875. – С. 104-106.
 104. **Православная энциклопедия** / Под общ. ред. Патриарха Московского и всея Руси Алексия II. [Т.]: Русская Православная Церковь. – М.: Церк.-науч. центр «Православная энциклопедия, 2000. – 655 с.: ил.
 105. **Русская земля: (Природа страны, население и его промыслы).** Т. I: Северный край / Сост. И. Поддубный; Ред. В. И. Шемякин. – М., 1894. – 235 с.: 1 л. карт.
Из содерж.: Соловецкая обитель / А. Владимирова. – С.19-29; Соловки / В. И. Немирович-Данченко. – С.29-42.
 106. **Соловецкий Зосимо-Савватьевский** Спасо-Преображенский монастырь // Монастыри: Энцикл. справ. / Сост. А. В. Никольский; Под общ. ред. архиепископа Тихона. – М., 2000. – С.71-74: ил.
 107. **Соловецкий Зосимо-Савватьевский** ставропигиальный I класса монастырь. – 2-е изд. – Одесса, 1898. – 127 с.: ил. – (Живописное обозрение русских святых мест; Вып.6).
 108. **Соловецкий православный** церковный календарь, 1996 г.: С избранными страницами монастырской летописи / Изд. Соловецкой обители. – М., 1996. – 160 с.: ил.; **То же**, 1997 г.: С повествованиями из житий первоначальников соловецких. – М., 1997. – 152 с.; **То же**, 1998 г.: С повествованиями из житий соловецких святых. – М., 1998. – 180 с.: ил.; **То же**, 1999 г.: С повествованиями из житий соловецких святых. – М., 1999. – 180 с.: ил.; **То же**, 2000 г.: С повествованиями из житий соловецких святых. – М., 2000. – 196 с.: ил.; **То же**, 2001 г. – М.: Лето, 2000. – 168 с.: ил.;
То же, 2002 г.: С повествованиями из истории Соловецкого монастыря. – М., 2001. – 175 с.: ил.
 109. **Теребихин Н. М.** Сакральная география Русского Севера: Религ.-мифолог. пространство севернорус. культуры / Н. М. Теребихин. – Архангельск: Изд-во ПМПУ им. М.В.Ломоносова, 1993. – 223 с.
 110. **Федоров П. Ф.** Соловки / П. Ф. Федоров. – Кронштадт, 1889. – 344 с.
 111. **Фруменков Г. Г.** Соловецкий монастырь / Г. Г. Фруменков // Памятники Архангельского Севера: Сб. ст. – Архангельск, 1983. – С.34-39.
 112. **Он же.** Соловецкий монастырь – духовный феодал, тюрьма, крепость, культурный центр / Г. Г. Фруменков // Актуальные проблемы развития историко-архитектурных и природных музеев-заповедников: Тез. докл. участников 2-й межресп. школы-семинара молодых ученых по проблемам соврем. музееведения. – Архангельск, 1983. – С.9-11.
 113. **Он же.** Соловецкий монастырь в истории Беломорья и России / Г. Г. Фруменков // Беломорье. – М., 1984. – С.42-48: ил.
 114. **Даркевич В. П.** «Государева крепость» на Беломорье / В. П. Даркевич // Наука в России. – 2000. – № 5. – С.101-112: ил.; Он же. «Обители славные»: Русские монастыри XVII-XX / В. Даркевич // Наука и жизнь. – 2001. – № 12. – С.74-83: цв. ил.
 115. **Квашонкин А. В.** История концов и начал / А. В. Квашонкин, В. В. Клименков, А. В. Лаушкин // Наука в России. – 1992. – № 4. – С.86-89, 97: ил.
 116. **Малахов А.** Черные люди Белого моря / А. Малахов // Коммерсантъ-Деньги. – 2002. – № 8. – С.43-48: цв. ил.
 117. **Вереш С. В.** Соловки / С. В. Вереш // История СССР. – 1967. – № 3. – С.206-211: ил. – (Памятники отечественной истории).

118. **Порфирий (архимандрит).** К истории Соловецкой обители / Архимандрит Порфирий // Странник: Духовный учено-лит. журн. – 1864. – № 9. – С.55-69.
Содерж.: Письмо святителя Дмитрия Ростовского к соловецкому архимандриту Фирсу. – С.55-56; Двукратное посещение Соловецкой обители Петром Великим. – С.57-59.
119. **Бусева-Давыдова И.** Соловецкая святыня / И. Бусева-Давыдова // Очаг. – 1996. – № 10. – С.49-51: ил. – (Древо).
120. **Молотягина О.** Соловецкие были: Крупнейший архипелаг Белого моря стал в нашей истории форпостом православия и обороны края / О. Молотягина, С. Морон // Welcome. – 1997. – № 1-2. – С.15-17: цв. ил.
121. **Самсонова Т.** Соловецкий монастырь на рубеже XIX-XX вв./ Т.Самсонова // Церковно-исторический вестник. – 1998. – № 1. – С.122-136.
122. **Цыбульский И.** Там, на острове Буяне... / И. Цыбульский // Диалог. – 1991. – № 11. – С.19-24; № 14. – С.27-35; № 16. – С.35-44.

Скиты

123. **Анзер и его святыни** / Сост. В. П. Столяров; Спасо-Преображенский Соловецкий ставропигиальный монастырь; Сестричество во имя преподобномученицы Великой княгини Елизаветы. – [М.], 2001. – 143 с.: ил. – (Соловецкий монастырь).
124. **Двухсотлетний юбилей** Голгофо-Распятского скита на Анзерском острове Белого моря и его торжественное празднование 18 июня 1912 года / Изд. Соловецкой обители. – М., 1912. – 8 с.: ил.
125. **Историческое описание** Голгофо-Распятского скита, с приложением Жизнеописания священника Иова, в схиеромонашестве Иисуса, основателя Голгофо-Распятского скита на Анзерском острове (в мире духовника императора Петра I) / Изд. Соловецкого монастыря. – [Б.м., б.г.]. – 74 с.: ил.
126. **Историческое описание** Свято-Троицкого Азерского скита на Анзерском острове, с приложением Жития преподобного Елеазара Анзерского, основателя Троицко-Анзерского скита / Изд. Соловецкого монастыря. – Архангельск, 1894. – 36 с.; То же. – СПб., 1914. – 36 с.: 2 л. ил.
127. **Тогда на Анзерском острове:** Сб. материалов по истории Соловецкого отшельничества / Сост. С. Морозов. – М.: Т-во северного мореходства, 2000. – 165 с.: ил.
128. **Жуков В.** Скиты, поселения и поселки Соловецких островов / В. Жуков // Наука и бизнес на Мурмане. – Мурманск, 1998. – № 6. – С.46-59: ил.

Подворья

(См. также № 552)

129. **Куратов А. А.** Соловецкие подворья в Архангельске / А. А. Куратов // Поморская энциклопедия. – Архангельск, 2001. – Т. 1. – С.381.
130. **Лопатько В. М.** Соловецкое подворье в городе Архангельске – памятник архитектуры каменного зодчества Русского Севера / В. М. Лопатько, П. М. Лопатько // Архангельское Поморье: история и культура: [Сб. ст.]. – Архангельск, 1983. – С.88-91.
131. **Пашенко Е. В.** Когда оживает память: Архангельское подворье Соловецкого монастыря / Е. В. Пашенко // Пашенко Е. В. Очерки о монастырях и храмах Архангельской области: (17-20 века). – Архангельск, 1999. – С. 50-55.
132. **Елеазар (иеромонах).** Соловецкое подворье: Возвращение на круги своя: Интервью с настоятелем Соловецкого подворья / Иеромонах Елеазар, Е.Липницкая // Волна. – 1992. – 24 дек.

133. **Воздвижение Соловецкого Поклонного креста** в Москве [на территории Московского подворья Соловецкого монастыря] 3-4 февраля 2001 года // Православный церковный календарь, 2002. – М., 2001. – С.165-167: ил.
134. **Критский Ю. М.** Соловки, Соловецкое ... / Ю. Критский // Правда Севера. – 1986. – 20 авг.

Подворье Соловецкого монастыря около станции Фаустово Московской области

Путеводители

135. **Богуславский Г. А.** Соловецкие острова: Путеводитель / Г. А. Богуславский. – М.: Сов. Россия, 1968. – 103 с.: ил.
136. **Путеводитель по Соловецким островам.** – 2-е изд. – СПб., 1902. – 109, II с.
137. **Руководитель для поклонников** по Соловецкому острову. – СПб., 1864. – 66 с.
138. **Селезнев А. Г.** Соловки / А. Г. Селезнев // Селезнев А. Г. По Архангельску и области: Путеводитель. – Архангельск, 1974. – С.108-112.
139. **Скопин В. В.** На Соловецких островах / В. В. Скопин. – М.: Искусство, 1990. – 199 с.: ил. – (Дороги к прекрасному).
140. **Соловки** // Архангельская область: Путеводитель. – М., 2000. – С.145-155. – (Мир вокруг нас).
141. **Спасо-Преображенский** ставропигиальный мужской монастырь // Монастыри русской православной церкви: Справ.-путеводитель. – М., 2001. – С. 7-9.
142. **Спасо-Преображенский** Соловецкий ставропигиальный мужской монастырь // Православные обители России: Путеводитель / Под ред. И. Гарьковского, И. Судниковой. – М., 1998. – С. 107-190.
143. **Спутник при поездке** в Соловецкий монастырь: Для богомольцев и туристов. – Архангельск, 1910. – 68 с.

Соловецкие святые и подвижники

(в алфавите персоналий, см. также № 334)

144. **Соловецкий патерик.** – [4-е изд., стереотип.]. – СПб., 1914. – 207 с.: ил.; То же. – [5-е изд., репр. воспр. 3-е стереотип. изд.: М., 1906]. – М.: Синод. б-ка, 1991. – 219 с.
145. **Архангельский патерик:** Ист. очерки о жизни и подвигах русских святых и некоторых приснопамятных мужей, подвизавшихся в пределах Арханг. епархии / Сост. иеромонах Никодим. – СПб., 1901. – 228 с.: ил.; То же. – [Репр. воспр.]. / Сост. Никодим (Кононов), епископ Белгородский. – М., 2000. – 224 с.
Из содерж.: Преподобный Савватий Соловецкий; Преподобный Зосима Соловецкий; Преподобный Герман Соловецкий. Ученики преподобных первоначальников; Святитель Филипп, митрополит Московский; О жизни соловецкого игумена Иакова; О жизни и трудах преподобных Антония и Иринарха; Преподобный Елеазар Анзерский; О жизни и подвигах сподвижников Елеазара Анзерского, соловецких пустынножителей; Преподобномученик Иов Ущельский; Преподобный Диодор Юрьегорский; Жизнь преподобного Иисуса, основателя Голгофо-Распятского скита.
146. **Пашенко Е. В.** Архангельский патерик: Очерки о церк. подвижниках Арханг. обл. 14-20 вв. / Е. В. Пашенко. – Архангельск, 2000. – 146 с.: ил.
Из содерж.: Преподобные Савватий и Герман Соловецкие. – С.23-27; Преподобный Зосима Соловецкий. – С.27-32; Святитель Филипп, митрополит Московский. – С.67-73; Преподобный Иринарх Соловецкий. – С.85; Преподобный Елеазар Анзерский. – С.86-87; Преподобный Иов (Иисус) Соловецкий. – С.106-108.
147. **Она же.** Новый архангельский патерик: Очерки о церк. подвижниках Арханг. обл. 14-20 вв. / Е. В. Пашенко. – Архангельск, 2001. – 157 с.: ил.
Из содерж.: Преподобные Савватий и Герман Соловецкие. – С.20-24; Преподобный Зосима Соловецкий. – С.25-30; Святитель Филипп, митрополит Московский. – С.67-73; Преподобный Иринарх Соловецкий.

- С.88-89; Преподобный Елеазар Анзерский. – С.89-93; Преподобный Иов (в схиме Иисус) Соловецкий. – С.113-117; Преподобномученики Вениамин и Никифор. – С.141-144.
148. **Троицкий патерик**, или Сказания о святых угодниках Божиих, под благодатным водительством преподобного Сергия в его Троицкой и других обителях подвигом просиявших / Изд. Свято-Троицкой Сергиевой Лавры. – Сергиев Посад, 1992. – 372 с.
Из содерж.: Святой Филипп митрополит. – С.98-112; Преподобный Елеазар Анзерский. – С.130-132; Преподобные Зосима, Герман и Савватий, соловецкие чудотворцы. – С.211-227; Преподобный Иринарх Соловецкий. – С.341-342.
149. **Буганов В. И.** Бунтари и правдоискатели в русской православной церкви / В. И. Буганов, А. П. Богданов. – М.: Политиздат, 1991. – 526 с.
Из содерж.: Митрополит Филипп и Иван Грозный. – С.85-109; Соловецкие сидельцы. – С.229-368.
150. **«Верное и краткое исчисление**, сколь можно было собрать, преподобных отец Соловецких, в посте и добродетельных подвигах просиявших, которые известны по описаниям» и исторические сведения о церковном их почитании: Агиолог. очерки / Сост. иеромонах Никодим. – СПб., 1900. – 182 с.
151. **Карпов А. Ю.** Самые знаменитые святые и чудотворцы России / А. Ю. Карпов, А. А. Юрьев. – М.: Вече, 2001. – 512 с. – (Самые знаменитые).
Из содерж.: Зосима и Савватий Соловецкие. – С.225-234; Митрополит Филипп Колычев. – 289-299.
152. **Православная энциклопедия.** Т.1: А-Алексий Студит / Под общ. ред. Патриарха Московского и всея Руси Алексия II. – М.: Правосл. энцикл., 2000. – 750 с.: ил.
Из содерж.: Авраамий (Палицын Аверкий Иванович). – С.170-171; Александр (Павлович Андроник Иванович) / Г. Попов. – С.498-499; Алексей Соловецкий, преподобный / Игумен Андроник (Трубаев). – С.722.
153. **Соловецкие старцы** // Великие русские старцы: Жития, чудеса, духовные наставления. – М., 2000. – С.410-428.
154. **Сошина А. А.** Соловецкого монастыря настоятели 1436-1920 / А. А. Сошина // Поморская энциклопедия. – Архангельск, 2001. – Т. 1. – С.385.
155. **Толстой М. В.** Рассказы из истории русской церкви / М. В. Толстой; Изд. Спасо-Преображенского Валаамского монастыря. – [Валаам], 1991. – 736 с.: ил.
Из содерж.: Свет Христов на крайнем севере: преподобный Евфимий Корельский и первоначальники Соловецкие – Савватий, Герман и Зосима. – С.325-333; Священномученик Филипп митрополит. – С.412-418; Угодники Божии, жившие в первой половине XVII века: Иринарх, игумен Соловецкий, Диодор Юрьегорский. – С.518-520; Елеазар Анзерский. – С.554-555 и др.
156. **Яхонтов И.** Жития св. севернорусских подвижников Поморского края, как исторический источник / Ив. Яхонтов; Сост. по рукоп. Соловецкой б-ки. – Казань, 1881. – 377 с.
Из содерж.: О житиях Савватия, Зосимы, Германа Соловецких, митрополита Филиппа, преподобных Иринарха Соловецкого, Елеазара Анзерского, Иисуса Анзерского (Голгофского).

Х Х Х

157. **Флоринский Н. (протоиерей).** Жизнеописание преосвященного епископа *Александра (Павловича)* / Протоиерей Н. Флоринский. – М., 1885. – 63 с.
158. **Критский Ю.** Архимандрит *Александр* / Ю. Критский // Соловецкий вестник. – 1993. – № 6.
Архимандрит Александр, настоятель Соловецкого монастыря (1853-1857 гг.), организатор обороны монастыря от английской эскадры в годы Крымской войны.
159. **Столяров В.** Настоятель Соловецкого монастыря архимандрит *Вениамин* / В. Столяров // Московский журнал. – 1995. – № 9. – С.8-12.

160. **Архимандрит Вениамин**, последний настоятель Соловецкий // Русский паломник. – 1995. – № 11-12. – С.77. – (Новый российский мартирологий).
161. **Жизнеописание** архимандрита **Вениамина (Кононова)**, последнего настоятеля Соловецкой обители // Соловецкий православный церковный календарь, 1998. – М., 1997. – С.53-55: ил.
162. **Попова С.** Последний поклон последнему соловецкому настоятелю / С. Попова // Правда Севера. – 1999. – 26 авг. – С.2.
Установлен поклонный крест на месте гибели архимандрита **Вениамина**.
163. **Гунн Г. П.** Патриарх Тихон и **Елеазар Анзерский** / Г. П. Гунн // Древнерусская книжность: По материалам Пушкинского Дома: Сб. ст. – Л., 1985. – С.230-242.
164. **Житие Елезара (Елеазара) Анзерского**, написанное им самим // Памятники литературы Древней Руси XVII в. – М., 1989. – Кн. 2. – С.299-304; То же. Звездочет: Русская фантастика XVII века. – М., 1990. – Т. 2. – С.166-172.
165. **Преподобный Елеазар**, основатель Свято-Троицкого Анзерского скита / Изд. подгот. С. К. Севастьяновой; Под ред. Е. В. Крушельницкой. – СПб.: Алтейя, 2001. – 448 с. – (Древнерусские сказания о достопамятных людях, местах и событиях).
166. **Игнатий** (в мире Иван Степанович Римский-Корсаков) // Энциклопедический словарь / Ф. А. Брокгауз, И. А. Ефрон. – [Б.м.], 1991. – Т.24. – С.783.
Митрополит Сибирский, стольник Алексея Михайловича, в 1677 г. принял монашество в Соловецком монастыре.
167. **Поселянин Е.** Основатель Голгофо-Распятского скита иеросхимонах **Иисус** / Е. Поселянин // Русская церковь и русские подвижники 18 века. – СПб., 1902. – С.203-211: ил.
168. **Григорян Е.** «Помилуй мя, Господи, пощади мя, Господи!» / Е. Григорян // Вера. – 1999. - № 331. – С.12-13.
Об основателе Голгофо-Распятского скита **Иисусе Анзерском**.
169. **Порфирий (архимандрит)**. Священноинок **Иов**, основатель Голгофо-Распятского скита на Анзерском острове (в мире духовник императора Петра I): Биогр. очерк / Архимандрит Порфирий. – СПб., 1864. – 50 с.
170. **Севастьянова С. К.** «Священноинок **Иов**, основатель Голгофо-Распятского скита на Анзерском острове (в мире духовник императора Петра I)» архимандрита Порфирия – памятник соловецкой агиографии второй половины XIX века / С. К. Севастьянова // Вестник Университета Российской академии образования. – 1997. – № 3. – С.133-146.
171. **Никодим (архимандрит)**. Старец **Наум Соловецкий**, подвижник-карол: Биогр. очерк / Архимандрит Никодим. – Петрозаводск, 1910. – 30 с.: ил.

Первоначальники Соловецкие Зосима и Савватий и Герман

(См. также №№ 145-148, 151-152, 155-156, 346, 349-351)

172. **Дмитриева Р. П.** Житие Зосимы и Савватия Соловецких в редакции Спиридона-Саввы / Р. П. Дмитриева // Книжные центры Древней Руси XI-XVI вв.: Разные аспекты исслед. – СПб., 1991. – С.220-282.
173. **Она же.** Житие Германа Соловецкого / Р. П. Дмитриева // Словарь книжников и книжности Древней Руси.– Л., 1988. – Вып. 2, ч.1: А.-К. – С.252-254.
174. **Житие** преподобных Зосимы, Савватия и Германа, Соловецкой обители первоначальников / Изд. Соловецкой обители. – М., 2001. – 223 с.: ил.
Есть материалы о перенесении святых мощей преподобных Зосимы, Савватия и Германа из Санкт-Петербурга в Соловецкую обитель в 1992 г.
175. **Жития** и чудотворения преподобных и богоносных отец наших Зосимы и Савватия Соловецких и сотрудника их инока Германа. – 9-е изд. – М., 1906. – 132 с.

176. **Житие** иже во святых преподобного и богоносного отца нашего Германа чудотворца Соловецкого // Русский паломник. – 1995. – № 11-12. – С.12-35.
177. **История** обретения святых мощей преподобных Зосимы, Савватия и Германа, Соловецких чудотворцев // Православный церковный календарь, 2002. – М., 2001. – С.156-160.
178. **Минеева С. В.** Рукописная традиция жития преп. Зосимы и Савватия Соловецких (XVI-XVIII вв.): В 2 т. Т.1-2. / С. В. Минеева. – М.: Языки славянских культур, 2001. – (Studia Philologica).
179. **Повесть** о Зосиме и Савватии: Факс. воспр. – М.: Книга, 1986. – [479] с.: цв. ил. – (Памятники книжного искусства. Древнерусская книга).
180. **Сказание** о житии и подвигах преподобных отец наших Савватия и Зосимы, соловецких чудотворцев. – М.: НПО «Мед. энцикл.», 1991. – 29 с.: ил. – (Святые Земли русской).
181. **Шереметевский В. В.** Преподобные Зосима и Савватий и Соловецкий монастырь / В. В. Шереметевский; Изд. С.-Петерб. о-ва грамотности. – СПб., 1912. – 32 с.

Святитель Филипп, митрополит Московский (см. также №№ 145-149, 151, 155-156, 313)

182. **Колесникова Е. А.** Макарий и Филипп Колычев / Е. А. Колесникова // Великие духовные пастыри России: Учеб. пособие для студентов вузов и учащихся общеобразоват. учреждений / Под. ред. А. Ф. Киселева. – М., 1999. – С. 305-320.
183. **Скрынников Р. Г.** Филипп Колычев / Р. Г. Скрынников // Скрынников Р. Г. Святители и власти. – Л., 1990. – С.206-228.
184. **Федотов Г. П.** Святой Филипп митрополит Московский / Г. П. Федотов. – М.: МП “Стрижев-центр”, 1991. – 127 с.
185. **Ханагова И. Г.** Соловецкий игумен Филипп Колычев: жизнь и политические воззрения / И. Г. Ханагова // Культура и политика в современном мире: Тез. докл. II Соловец. форума. – Архангельск; Соловки, 1990. – С.99-102.
186. **Никитин В.** Великий игумен Соловецкого монастыря: К 475-летию со дня рождения святителя Московского Филиппа / В. Никитин // Журнал Московской Патриархии. – 1983. – № 5. – С.11-21.

Хозяйственная деятельность монастыря (См. также № 8)

187. **Архангельск** в современном мире. [Ч. 1]. Север в истории России. Экологические проблемы Европейского Севера: Тез докл. междунар. науч. конф. – Архангельск, 1993. – 193 с. – (V Соловецкий форум: Россия. Север. Море).
Из содерж.: Морские промыслы Соловецкого монастыря в XV-XVI вв. / Т. Э. Довбыш. – С.15-17; Соловецкая лодья (к реконструкции традиционных транспортных судов Русского Севера) / С. В. Морозов. – С.33-35.
188. **Борисов А. М.** Хозяйство Соловецкого монастыря и борьба крестьян с северными монастырями в XVI-XVII веках /А. М. Борисов; Петрозав. гос. ун-т им. О. В. Куусинена. – Петрозаводск: Карел. кн. изд-во, 1966. – 284 с.
189. **Варпаховский Н. А.** Описание производств ставропигиального Соловецкого монастыря на Белом море / Н. А. Варпаховский // Варпаховский Н. А. Крайний Север - Архангельская губерния на выставке 1903 года в г. Ярославле. – Архангельск, 1903. – С.5-12.
190. **Изучение** памятников судостроения, мореплавания и гидротехники: Сб. науч. тр. / НИИ культуры. – М., 1990. – 144 с.

- Из содерж.: Соловецкий монастырь и морская практика Беломорья (XVIII- нач. XX в.) / С. В. Морозов. – С.12-21; История строительства Соловецкого дока / В. В. Скопин. – С.126-132; Исследование гавани XVI в. на Большом Заяцком острове Соловецкого архипелага / А. В. Околоков. – С.133-137; О гидротехнических сооружениях Соловецкого монастыря. Остров Большая Муксалма / Е. Н. Склокина. – С.138-141.
191. **Ключевский В. О.** Хозяйственная деятельность Соловецкого монастыря в Беломорском крае / В. О. Ключевский // Ключевский В. О. Сочинения: В 9 т. – М., 1990. – Т.8: Статьи. – С.5-30.
 192. **Натытник А. А.** Озерно-канальные водохозяйственные системы Соловецких островов – памятники истории и культуры в гидросфере / А. А. Натытник, Н. А. Никишин // Изучение памятников истории и культуры в гидросфере. – М., 1990. – Вып.1. – С.124-140.
 193. **Пальмин В. А.** Монастырское судостроение на Соловках / В. А. Пальмин // Архангельская область: социально-экономическое развитие, история, культура, образование. – Архангельск, 1999. – С.147-155.
 194. **Розен Б. Я.** Соловецкие солеварни / Б. Я. Розен // Розен Б. Я. Северная соль. – Архангельск, 1957. – С.74-84.
 195. **Савич А. А.** Соловецкая вотчина XV-XVII в.: Опыт изучения хозяйства и социальных отношений на крайнем русском севере в древней Руси / А. А. Савич. – Пермь, 1927. – 280 с.
 196. **Столяров В. П.** Монастырское хозяйство Муксалмы: (Очерк быта и истории) / В. П. Столяров // Соловецкие острова. – М., 1996. – Т.2: Остров Большая Муксалма. – С.12-27: ил.
 197. **[Сырцов И.]**. Пятидесятилетие Соловецкого пароходства. – Архангельск, 1911. – 11 с.
 198. **Массальский В. И.** Монастырь – приполярный промышленник: (К истории промышленного развития Северного края) / В. И. Массальский // Соловецкие острова. – 1926. – № 5-6. – С.71-108; № 7. – С.89-94.
 199. **Никишин Н. А.** Анализ исторического опыта развития экономического комплекса Соловецких островов / Н. А. Никишин, Н. Павлова // Соловецкий вестник. – 1993. – № 12.
 200. **Лопаткин М.** Трудовой подвиг: Промыслы и ремесла Соловецкого монастыря / М. Лопаткин // Ленинский завет. – 1981. – 27 окт.
 201. **Мельник А.** Древняя колыбель [северного судостроения] / А. Мельник // Территория. – 1994. – № 1. – С.16-17: ил.
 202. **Околоков А. В.** Сказание о северном кораблестроительном чуде: [Соловецкий док] / А. В. Околоков // Судостроение. – 1990. – № 1. – С.62-64.
 203. **Критский Ю.** Ждем гостей: 130 лет назад, в 1861 г., было основано Соловецкое пароходство / Ю. Критский // Волна. – 1991. – 11 июля. – С.12.
 204. **Гайдучик В.** «Нарочито прорытые ...»: [Озера и каналы Соловков] / В. Гайдучик, А. Шалимова // Вокруг света. – 1975. – № 12. – С.38-41: ил.
 205. **Натытник А.** Соловецкие каналы: Восточная система / А. Натытник // Мелиоратор. – 1990. – № 4. – С.52-55.
 206. **Бобров И.** Рукотворное диво: [Каменно-набросная дамба на Соловках] / И. Бобров // Техника – молодежи. – 1984. – № 11. – С.59: ил.
 207. **Критский Ю.** Соловецкая соль / Ю. Критский // Соловецкий вестник. – 1993. – № 3, 4.

208. **Он же.** Огородничество на Соловках / Ю. Критский // Ленинский завет. – 1982. – 15 июня.
209. **Матонин В.** Автографы мастеров: [Личные клейма средневековых мастеров на продукции Соловец. кирпичного завода] / В. Матонин // Правда Севера. – 1986. – 31 мая.
210. **Востряков Л.** Соловецкие гемеродромы: [Соловецкие гонцы-почтальоны] / Л. Востряков // Правда Севера. – 1981. – 31 окт.
211. **Сошина А.** «Безбрадные трудники»: [Мальчики 12-15 лет, работающие на монастырь] / А. Сошина // Журавка. – 1997. – № 1. – С.21-23: ил.

«Соловецкое сиденье» (1668-1676гг.)

(См. также №№ 149, 313, 323, 539, 547, 553, 558, 591)

212. **Акты, относящиеся** к истории Соловецкого бунта // Новые материалы для истории старообрядства XVII-XVIII веков / Сост. Е. В. Барсов. – М., 1890. – С.42-154.
213. **Барсуков Н. А.** Соловецкое восстание (1668-1676 гг.) / Н. А. Барсуков. – Петрозаводск: Госиздат КФССР, 1954. – 68 с.
214. **Денисов С.** История об отцах и страдальцах Соловецких, которые за благочестие и святые церковные законы и предания в нынешние времена великодушно пострадали / С. Денисов. – М., 2000. – 71 с.: ил.
215. **Молчанов А.** Бунт соловецких монахов и его значение для раскола вообще и в частности для раскола поморского / А. Молчанов // Памятная книжка Архангельской губернии на 1909 год. – Архангельск, 1909. – С.1-38.
216. **Никольский Н. М.** Соловецкий бунт / Н. М. Никольский // Никольский Н. М. История русской церкви. – Минск, 1990. – С.192-196.
217. **Соловьев С. М.** Соловецкое возмущение / С. М. Соловьев // Соловьев С. М. Об истории Древней России / Сост., авт. предисл. и примеч. А. И. Самсонов. – М., 1992. – С.450-475.
218. **Сырцов И. Я.** Возмущение соловецких монахов-старообрядцев в XVII в. / И. Я. Сырцов. – Кострома, 1888. – 313 с.
219. **Сырцов И. Я.** Соловецкий монастырь пред возмущением монахов-старообрядцев в XVII столетии / И. Я. Сырцов. – Казань, 1879. – 79 с.
220. **Филипов И.** История Выговской старообрядческой пустыни / И. Филипов; Изд. Д. Е. Кожанчикова. – СПб., 1862. – 480, V с.
Из содерж.: О отце Пимене, скончавшемся огнем на Березове на волоке и о соловецком писаре Иоанне Захариеве, о муках его и о скончании. – С.27-32; О собрании Соловецкого инока Иосифа и о скончании его в Пудожском погосте. – С.62-64.
221. **Чаев Н. С.** Церковный раскол и Соловецкое восстание 1668-1676 гг. / Н. С. Чаев // Очерки истории СССР: Период феодализма, XVIII век. – М., 1955. – С.312-325.
222. **Чумичева О. В.** Соловецкое восстание 1667-1676 гг. / О. В. Чумичева; Отв. ред. Н. Н. Покровский; Рос. гуманитар. науч. фонд. – Новосибирск: Изд-во СО РАН, 1998. – 194 с.; Она же. Страницы истории Соловецкого восстания (1666-1676 гг.) / О. В. Чумичева // История СССР. – 1990. – № 1. – С.167-175.
223. **Юхименко Е. М.** Роль соловецких старцев в распространении старообрядчества на Севере России / Е. М. Юхименко // Человек и общество, психическое здоровье и экология культуры: Тез. докл. междунар. науч. конф. – Архангельск; Соловки, 1992. – С.153-155. – (IV Соловецкий общественно-политический форум).
224. **Амосов А.** Нераскаявшиеся / А. Амосов // Наука и религия. – 1987. – № 8. – С.52-55.

Соловецкий монастырь и оборона Беломорья в XVI-XIX вв.

225. **Буров В. А.** О времени строительства крепости Соловецкого монастыря и ее зодчем монахе Трифоне / В. А. Буров, В. В. Скопин // Памятники русской архитектуры и монументального искусства: Города, ансамбли, зодчие. – М., 1985. – С.58-70: ил.
226. **Морозов С. В.** Соловецкая крепость / С. В. Морозов // Свеча-99: Экология духа: Сб. науч. и метод. ст. по религиоведению и культурологии. – Архангельск, 1999. – Вып.1. – С.225-234.
227. **Овсянников О. В.** Памятники военного зодчества XVII-XIX вв. / О. В. Овсянников // Археология и археография Беломорья: Сб. ст. – [Котлас], 1984. – С.103-115.
228. **Фруменков Г. Г.** Соловецкий монастырь и оборона Беломорья в XVI-XIX вв. / Г. Г. Фруменков. – Архангельск: Сев.-Зап. кн. изд-во, 1975. – 182 с.

Участие в Крымской войне (1853-1856 гг.)

(см. также №№ 157-158, 228, 562)

229. **Возвращение** из Англии пленного монастырского колокола в Соловецкую обитель 4 августа 1912 г. – М., 1913. – 41 с.: ил.
230. **Встреча пленного** колокола в Соловецком монастыре. – Архангельск, 1913. – 22 с.
231. **Давыдов А. Н.** Два колокола времен Крымской войны: К истории легенды о «чудесном» спасении Соловецкого монастыря / А. Н. Давыдов // Русский Север и Россия в годы Крымской войны (1853-1856 гг.). – Вологда, 1979. – С.64-83: ил.
232. **Дукельский В.** Помнят Соловецкие камни / В. Дукельский // Памятники Отечества. – М., 1996. – Вып. 35. – С.53-54.
233. **Описание обороны** Соловецкого ставропигиального первоклассного монастыря от нападения англичан 6 и 7 июля 1854 года. – Архангельск, 1905. – 44 с.
234. **Сказание о достопамятных** событиях обороны Соловецкой обители от нашествия английской военной эскадры // Соловецкий православный церковный календарь, 1999. – М., 1998. – С.92-95: ил.
235. **Соловецкий монастырь** и описание бомбардировки его англичанами 7-го июля 1854 года. – М., 1855. – 46 с.
236. **Сырцов И.** Англичане, бомбардирующие Соловецкий монастырь в 1854 году: Ист. очерк / И. Сырцов. – М., 1904. – 35 с.
237. **Бацалев В.** Хроника соловецкой обороны / В. Бацалев // Новая Россия. – 1999. – № 4. – С.124-127; Мир Севера. – 1998. – № 2. – С.34-37: ил. – (Вера).
238. **Критский Ю.** Крымская война на Севере / Ю. Критский // Правда Севера. – 1984. – 4 окт.
239. **Лаушкин А.** Крымская война на Белом море / А. Лаушкин, А. Родионов // Соловецкий вестник. – 1993. – № 10.

Ссылка и заключение в Соловецкий монастырь в XVI-XIX вв.

240. **Буров В. А.** Головленкова тюрьма XVI-XVIII вв. Соловецкого монастыря / В. А. Буров. – СПб.: ООО «НПО Омега», 2000. – 63 с.: ил.
241. **Венедиктов Д.** Соловецкий монастырь / Д. Венедиктов // Венедиктов Д. Палачи в рясах: (Прошлое русского духовенства). – Л., 1933. – С.113-150.
242. **Гернет М. Н.** Тюрьма Соловецкого монастыря / М. Н. Гернет // Гернет М. Н. История царской тюрьмы: В 5 т. – М., 1960. – Т.1: 1762-1825. – С.268-280.

243. **Он же.** Сведения о строительстве и режиме монастырской тюрьмы на Соловках за 1826-1870 гг.; Узники монастырских тюрем в Суздале и на Соловках / М. Н. Гернет // То же. – М., 1961. – Т.2: 1825-1870. – С.458-467, 478-488.
244. **Он же.** Строительство Суздальской и Соловецкой монастырских тюрем; Заключенные монастырской тюрьмы на Соловках / М. Н. Гернет // То же. – М., 1961. – Т.3: 1870-1900. – С.331-338, 348-352.
245. **Он же.** Монастырские тюрьмы / М. Н. Гернет // Религия и церковь в истории России: Советские историки о православной церкви в России. – М., 1975. – С.192-207.
246. **Иванов А. П.** Соловецкая монастырская тюрьма / А. П. Иванов. – Соловки, 1927. – 47 с.: 6 л. ил. – (Материалы СОК; Вып.VI).
247. **Соловецкий монастырь** // Тюрьмы и наказания: Инквизиция, тюрьмы, телесные наказания, казни / Подгот. текста Т. И. Ревяко. – Минск, 1996. – С. 57-60. – (Энциклопедия преступлений и катастроф).
248. **Филюшкин А. И.** Когда Соловки стали символом государственного произвола / А. И. Филюшкин // Архангельск в современном мире: Тез докл. междунар. науч. конф. Ч. 1. – Архангельск, 1993. – С.93-95. – (V Соловецкий форум: Россия. Север. Море).
249. **Кошель П.** Привет с далеких Соловков / П. Кошель // Литературная Россия. – 1997. – 13 сент. – С.13. – (Неизвестная история).
250. **Ештокин В.** За неведомую вину / В. Ештокин // Трибуна. – 2001. – 25 июля. – С.4.

Персоналии знаменитых узников

(в алфавите персоналий. См. также №№ 561, 564)

251. **Колчин М. А.** Ссылные и заточенные в острог Соловецкого монастыря в XVI-XIX вв.: Ист. очерк / М. Колчин; Предисл. А. С. Пругавина. – М.: Посредник, 1908. – 176 с.
252. Сборник историко-краеведческих статей: Учен. записки / АГПИ им. М.В.Ломоносова. – Архангельск, 1964. – Вып.16. – С.127-144.
Из содерж: Участники Казанской демонстрации в остроге Соловецкой крепости / Г. Г. Фруменков. – С.127-144; Ссылка в Соловки по подозрению в революционной деятельности / Он же. – С.165-175;
Бонапартист Август Турналь в соловецкой тюрьме / Он же. – С.204-208.
253. **Фруменков Г. Г.** Из истории ссылки в Соловецкий монастырь в XVII веке / Г. Г. Фруменков; АГПИ им. М. В.Ломоносова. – Архангельск: Кн. изд-во, 1963. – 96 с.
254. **Он же.** Узники Соловецкого монастыря / Г. Г. Фруменков. – 2-е изд. – Архангельск: Сев.-Зап. кн. изд-во, 1968. – 200 с.; То же. – 3-е изд. – Архангельск, 1970. – 200 с.; То же. – 4-е изд. – Архангельск, 1979. – 224 с.
255. **Александр (архимандрит).** Узники Соловецкого монастыря: [Крат. биограф. сведения] / Архимандрит Александр // Живая Арктика. – 1998. – № 2. – С.3-6: ил.
Узники Соловецкого монастыря первой половины 19 в.: С. Шубин, А. Д. Головкин, С. Кононов, Е. Афанасьев, С. Сергеев, Израиль, Ф. Никитин, И. Дыбовский, И.Сорокин, Е. Климов (полжеиночески Елисей), И. Голицын, Н. Петров, М. Поликарпов, А.Мандрыка, Ипполит, Серафим, П. Воронин, И. Бураков, В. Занегин.

X X X

256. Еремина Т.С. Прорицатель **Авель** / Т. С. Еремина // Еремина Т.С. Мир русских икон и монастырей: история, предания. – М., 1998. – С.116-124.

257. Монах **Авель** // Катастрофы в предсказаниях и пророчествах: От М. Нострадамуса до наших дней. – Минск, 1996. – С.550-573. – (Энциклопедия преступлений и катастроф).
258. Монах **Авель** // Пророки и ясновидящие / Авт.-сост. Г. У. Григорьев. – Минск, 1997. – С. 161-183. – (Энциклопедия тайн и чудес).
Монах Авель отличался поразительно точными предсказаниями и прогнозами на будущее. За свои не слишком этичные предсказания царственным особам их будущего он был сослан на Соловки.
259. **Арсений Грек** // Русский биографический словарь. – СПб., 1900. – Т.2: Алексинский-Бестужев-Рюмин. – С.304-307.
260. Зиборов В. К. **Арсений Грек** (1610-1666) / В. К. Зиборов // Словарь книжников и книжности Древней Руси. – СПб., 1992. – Вып.3, ч.1. – С.105-108.
Иеромонах, учитель риторики, переводчик греческих и латинских книг. За ереси дважды ссылался в Соловецкий монастырь.
261. **Артемий** (1500-1570) // Русская философия: Словарь. – М., 1995. – С.25-26.
262. Казакова Н. А. **Артемий** / Н. А. Казакова // Словарь книжников и книжности Древней Руси. – Л., 1988. – Вып. 2, ч.1: А-И. – С.71-73.
Артемий, игумен Троице-Сергиева монастыря, видный русский публицист был обвинен в еретничестве и сослан по приговору соборного суда для пожизненного заключения в Соловецкий монастырь.
263. Фруменков Г. Г. **Ганнибал** в Соловецкой тюрьме / Г. Г. Фруменков // Патриот Севера: Ист.-краевед. сб. – Архангельск, 1985. – С.36-46.
П. И. Ганнибал – внук арапа Петра великого, двоюродный дядя А. С. Пушкина.
264. Он же. Декабристы на Севере / Г. Г.Фруменков, В. А. Волынская. – Архангельск: Сев.-Зап. Кн. изд-во, 1986. – 224 с.: ил.
Из содерж.: Александр Семенович **Горожанский**. – С.46-82.
265. Он же. На острове белых чаек / Г. Фруменков // Наука и религия. – 1975. - № 12. – С.60-62.
Декабрист А. С. **Горожанский** в1831 г. был сослан на Соловки, в 1846 г. здесь же скончался, потеряв рассудок после 15-летнего заключения.
266. Жерве В. **Долгоруков** Василий Владимирович (1667-1746) / В. Жерве // Русский биографический словарь. Дабелев-Дядьковский. – СПб., 1905. – С.507-510.
Князь, генерал- фельдмаршал, член Верховного тайного совета. В 1739 г. подвергся опале и был сослан на Соловки, где был в заточении до 1741 г.
267. Куратов А. А. **Кальнишевский** Петр Иванович / А. А. Куратов // Поморская энциклопедия. – Архангельск, 2001. – Т.1. – С.179.
268. Пересветов Р. Т. Архив сечи Запорожской: (Об атамане П.**Калнишевском** [Кальнишевском] - узнике Соловецкой тюрьмы рассказывает П.С.Ефименко) / Р. Пересветов // Пересветов Р. Т. Тайны выцветших строк. – М., 1961. – С.257-270.
П.И.Кальнишевский – последний кошевой Запорожской Сечи. После ее ликвидации был сослан в Соловецкий монастырь, где и скончался в 1803 г. в возрасте 112 лет.
269. Фазин З. И. За великое дело любви: Ист. повесть / З. И. Фазин. – М.: Молодая гвардия, 1977. – 176 с.: ил. – (Пионер – значит первый).
О ссылке знаменосца первой в России рабочей демонстрации (Казанской) в С.-Петербурге в 1876 г.
- Я. Потапова** в Соловецкий монастырь. – С.111-167.
270. Фруменков Г. Г. Судьба знаменосца [Казанской демонстрации Якова **Потапова**] / Г. Г. Фруменков // Наука и религия. – 1976. – № 12. – С.48-51: ил.

271. Морозов С. Узник секретного покоя № 19: Дедушка великого поэта **С. Пушкин** был фальшивомонетчиком. Окончил жизненный путь в Соловецкой тюрьме / С. Морозов // У Белого моря. – 1997. – 17 апр. – С.9.
272. Кузьмин А. Г. Адашев и **Сильвестр** / А. Г. Кузьмин // Великие государственные деятели России. – М., 1996. – С.125-147.
273. **Сильвестр** // Русские писатели: Биобиблиогр. словарь. – М., 1971. – С.45-46.
Священник Московского Благовещенского собора, политический деятель и писатель 16 в., автор знаменитого «Домостроя» Сильвестр был в ссылке в Соловецком монастыре.
274. **Симеон** Бекбулатович // Русский биографический словарь. – СПб., 1904. – [Т.]: Сабанеев-Смыслов – С.465-471.
Татарский царевич, потомок ханов Золотой Орды под именем старца Стефана провел 6 лет на Соловках.
275. Павленко Н. И. В заточении: [**П. А. Толстой**] / Н. И. Павленко // Павленко Н. И. Птенцы гнезда Петрова. – М., 1988. – С.213-245.
276. Он же. Сказ о том, как царский ловчий зверя поймал, а потом сам в капкан угодил: **П. А. Толстой** (1645-1729) / Н. И. Павленко // Спутник. – 1997. - № 11. – С.8-13: ил. – (Род Толстых).
Граф П.А.Толстой – один из ближайших сподвижников Петра I, дипломат, государственный деятель.
После смерти Петра проиграл в борьбе за власть А.Меньшикову, был лишен графского титула и сослан на Соловки. В 1729 г. здесь же и скончался.
277. Смирнов П. П. Адмирал Ушаков / П. П. Смирнов. – 2-е изд. – Саранск: Мордов. кн. изд-во, 1989. – 96 с. – (В памяти народной живы).
И. И. Ушаков- дядя адмирала Ф.Ушакова – был лишен духовного сана и сослан на Соловки. – С.85-88.

Культурное наследие Соловецкого монастыря

278. **Архитектурно-художественные** памятники Соловецких островов / Под общ. ред. Д. С. Лихачева; Фото Д. В. Белоуса; Худож. А. М. Юликов. – М.: Искусство, 1980. – 343 с.: ил.
Из содерж.: Соловки в истории русской культуры / Д. С. Лихачев. – С.9-41; Архитектура Соловецкого монастыря / О. Д. Савицкая. – С.43-129; Архитектурные сооружения на Соловецком архипелаге / С. В. Вереш. – С.131-203; Эволюция облика Соловецкого монастыря по его изображениям / Она же. – С.205-229; Архитектурный ансамбль Соловецкого монастыря в памятниках древнерусской живописи / М. И. Мильчик. – С.231-267; О Соловецком собрании икон / Л. А. Кологривова. – С.269-289; Икона «Зосима и Савватий Соловецкие» с 56 житийными клеймами из собрания Государственного Исторического музея / Е. С. Овчинникова. – С.291-307; Соловецкая библиотека / Н. Розов. – С.309-338: ил.
279. **Древнерусское искусство**: Художественные памятники русского Севера / Отв. ред. и сост. Г. В. Попов. – М.: Наука, 1989. – 376 с.: ил.
Из содерж.: Вопросы изучения соловецких икон XVI-XVII вв. / Л. А. Щенникова. – С.261-275: ил.; О двух соловецких иконах в собрании Государственного музея-заповедника «Коломенское» / О. А. Полякова. – С.276-284: ил.; Иконописцы на Соловках в XVI-середине XVIII в. / В. В. Скопин. – С.285-309; Мастера пения Кирилло-Белозерского и Соловецкого монастырей XVI-первой половины XVII века / С. Г. Зверева. – С.340-350.
280. **Лихачев Д. С.** Соловки в истории русской культуры / Д. С. Лихачев // Лихачев Д. С. Раздумья о России: [Сб. ст.]. – СПб., 1999. – С.572-615.; Беломорье / Сост. Д. А. Ушаков. – М., 1984. – С. 27-41.
281. **Кулешова М.** Место Соловецкого архипелага во Всемирном наследии / М. Кулешова // Живописная Россия. – 2000. – № 4. – С.16-19: цв. ил.

282. **Отчет о проведении мониторинга объекта всемирного наследия «Соловецкий историко-культурный комплекс»** / Сост. Ю. А. Веденин // Экология культуры: Информ. бюл. – Архангельск, 2000. – № 4. – С.27-79.

Архитектурные памятники Соловецких островов
(См. также № № 130, 278, 512, 551, 580)

283. **Домашнев А. Д.** Северное чудо – Соловецкая крепость / А. Д. Домашнев, Т. Н. Дроздова. – М.: Стройиздат, 1985. – 120 с.: ил.
284. **Максимов П.** Новые материалы по древним зданиям Соловецкого монастыря / П. Максимов, И. Свирский // Архитектурное наследство. – М., 1958. – Вып. 10. – С.111-126.
285. **Мельник А. Г.** Ансамбль Соловецкого монастыря в XV-XVII веках: История. Архитектура. Оформление храмовых интерьеров / А. Г. Мельник. – Ярославль, 2000. – 199 с.: ил.
286. **Он же.** Интерьеры Успенской церкви с трапезной Соловецкого монастыря / А. Г. Мельник // Вехи русской истории в памятниках культуры: Материалы V Рос. науч. конф., посвящ. памяти святителя Макария / Сост.: Л. С. Кертанова, О. Ю. Крылова, А. К. Крылов. – Можайск, 1998. – Вып.V. – С.440-451.
287. **Памятники архитектуры Русского Севера:** Сб. ст. / Сост. и отв. ред. Л. Д. Попова; Арханг. центр РГО; ПГУ им. М. В. Ломоносова. – Архангельск: Изд-во ПГУ, 1998. – 304 с.: ил.
Из содерж.: Спасо-Преображенский собор Соловецкого монастыря в его отношении к новгородской архитектуре первой половины XVI в. / Д. А. Петров. – С.193-217; О некоторых приемах трансформации архитектуры Соловецкого монастыря в трех его изображениях конца XVI-начала XVII в. / А. Г. Мельник. – С.218-233; Часовни на Соловецких островах / В. В. Скопин. – С.234-245.
288. **Савицкая О. Д.** Благовещенский корпус Соловецкого монастыря / О. Д. Савицкая // Памятники культуры. Новые открытия: Письменность. Искусство. Археология: Ежегодник, 1997. – Л., 1998. – С.491-502: ил.
289. **Она же.** Некоторые черты северного зодчества на примере архитектурных памятников Соловецкого монастыря / О. Д. Савицкая // Архитектурное наследство. – М., 1973. – Т. 21. – С.60-68: ил.
290. **Скопин В. В.** Архитектурно-художественный ансамбль Соловецкого монастыря: [Фотоальбом] / В. В. Скопин, Л. А. Щенникова. – М.: Искусство, 1982. – 183 с.: цв. ил.
291. **Соловецкие острова:** Соловецкий государственный историко-архитектурный и природный музей-заповедник: [Фотоальбом] / Авт.-сост. А. И. Фролов; Фот. А. А. Захарченко – М.: Сов. Россия, 1985. – 158 с.: цв. ил.
292. **Соловецкие острова:** [Альбом] / Вступ. ст. И. А. Бартенева. – Л.: Искусство, 1969. – 16 с.; 39 л. ил. – (Памятники древнерусского зодчества).
293. **Соловецкий монастырь:** Книга-альбом / Ред. И. Д. Ульянов; Московский Кремль: Гос. ист.-культур. музей-заповедник. – СПб.: Лето, [2000?]. – 371 с.: ил.
294. **Соловецкий монастырь:** Из архива архитектора-реставратора П. Д. Барановского. Т.1 / Сост.: В. А. Буров, У. А. Черновол; Гос науч.-исслед. музей архитектуры им. А. В. Щусева. – М.: Прогресс-Традиция, 2000. – 151 с.: ил.
295. **Соловецкий сборник:** Материалы и исследования. Вып. 1: Архитектура и реставрация / Соловецкий гос. ист.-архитектур. и природ. музей-заповедник. – Соловки, 1994. – 91 с.: ил.
Из содерж.: Исследования и реставрация Спасо-Преображенского собора Соловецкого монастыря / О. Д. Савицкая. – С.9-37: ил.; Спасо-Преображенский собор Соловецкого монастыря в его отношении к новгородской архитектуре в первой половине 16 в. / Д. А. Петров. – С.38-66; Новгородский мастер Игнатий Салка / А. Н. Милорадович. – С.67-87; Программа выпусков “Соловецкого сборника” по теме

“Архитектура, исследования и реставрация памятников центрального комплекса Соловецкого монастыря”. – С.89.

296. **Линник Ю.** Беломорский трилистник: [Соловец. архитектур. ансамбль] / Ю. Линник // Север. – 1975. – № 8. – С.104-111.

Спасо-Преображенский собор

(См. также №№ 287, 295)

297. **Мельник А. Г.** К вопросу о формировании архитектурно-художественной системы Преображенского собора Соловецкого монастыря / А. Г. Мельник // Архангельское Поморье: история и культура: [Сб. ст.]. – Архангельск, 1983. – С. 74-87.
298. **Ильин М. А.** Собор Соловецкого монастыря / М. А. Ильин // Ильин М. А. Русское шатровое зодчество. Памятники середины XVI века: Проблемы и гипотезы, идеи и образы. – М., 1980. – С.100-105.: ил.
299. **Шаров С. А.** О завершении Спасо-Преображенского собора Соловецкого монастыря / С. А. Шаров // Архитектурное наследство. – М., 1986. – Т. 34. – С.224-229: ил.
300. **Ильин М. А.** О первоначальном виде собора Соловецкого монастыря, 1558-1566 гг. / М. А. Ильин // Советская археология. – 1976. – № 1. – С 146-152.
301. Курлов В. И. О реставрации Соловецкого Преображенского собора XVI века / В. И. Курлов // Советская археология. – 1981. – № 1. – С.88-99.
302. **Он же.** Преображенский собор Соловецкого монастыря XVI в. / В. И. Курлов // Советская археология. – 1974. – № 1. – С.80-82.

Монастырская ризница. Иконопись

(См. также № № 278-279)

303. **Кольцова Т. М.** Северные иконописцы: Опыт библиограф. слов. / Т. М. Кольцова. – Архангельск: Сев.-Зап. кн. изд-во, 1998. – 192 с.: ил.
304. **Она же.** Поморские иконописцы Чалковы / Т. М. Кольцова // Народная культура Русского Севера. – Архангельск, 1991. – С.183-192.
305. **Мильчик М. И.** У истоков древнерусской иконографии Соловецкого монастыря / М. И. Мильчик // Литература и искусство в системе культуры. – М., 1988. – С.316-329.
306. **Никольский В. П.** Обзор отделов христианских древностей Музея СОК. Отдел I: Иконы / В. П. Никольский. – Соловки, 1927. – 57 с.: 6 л. ил. – (Материалы СОК; Вып. XI.).
307. **Памятник с Соловецких островов:** Икона «Богородица Боголюбская с житиями Зосимы и Савватия», 1545 г. / Текст Н. Маясовой. – Л.: Аврора, 1970. – 38 с.: ил. – (Публикация одного памятника).
308. **Сохраненные святыни** Соловецкого монастыря: Кат. выст. / Гос. ист.-культур. музей-заповедник «Московский Кремль». – М.: Белый Берег, 2001. – 299 с.: ил. Из содерж.: Каталог. – С.43-45: ил.; Святые иконы обители / Р. И. Клевцова. – С.46-115: ил.; Деревянные резные иконы и раки соловецких чудотворцев / И. М. Соколова. – С.116-129: ил.; Драгоценное убранство храмов / Е. А. Моршакова. – С.130 – 211: ил.; Облачения и богослужебные предметы из тканей / И. И. Вишневецкая, Н. А. Смирнова. – С.212-267: ил.; Ризничная коллекция грамот / Т. А. Тутова – С.268-288: ил.
309. **Никольский В.** Иконографическое собрание Соловецкого музея / В. Никольский // Соловецкие острова. – 1926. – № 2-3. – С.145-149.

Книжники и книжность. Библиотека и архив

(См. также №№ 278)

310. **Библиотека Соловецкого монастыря в XVI веке** // Археографический ежегодник за 1971 год. – М., 1972. – С.341-356.
311. **Бубнов Н. Ю.** Старообрядческая книга в России во второй половине XVII в.: Источники, типы и эволюция / Н. Ю. Бубнов; Б-ка РАН. – СПб., 1995. – 435 с.
Из содерж.: Соловецкий центр литературно-публицистической деятельности старообрядцев. – С.182-230; Соловецкая догматико-полемическая традиция. – С.304-320.
312. **Голосков Н. А.** Сюжет и композиция в памятнике соловецкой литературы середины 17 века: (Житие Диодора Юрьегорского) / Н. А. Голосков // Культура и политика в современном мире: Тез. докл. II Соловец. обществ.- полит. форума. – Архангельск; Соловки, 1990. – С.181-184.
313. **Книжные центры Древней Руси: Соловецкий монастырь** / Ред. С. А. Семячко; РАН. Ин-т рус. лит. (Пушкинский Дом). – СПб., 2001. – 535 с.: ил.
Содерж.: Старцы Соловецкого монастыря XVI в. по упоминаниям в грамотах ризничной коллекции и другим документам / Е. В. Крушельницкая, Т. А. Тутова; Библиотека Анзерского скита первой половины XVII в. / С. К. Севастьянова; Материалы к биографии книжника Сергия Шелонина / О. С. Сапожникова; Анзерский монах Макарий – малоизвестный автор конца XVII-начала XVIII в / С. К. Севастьянова; О второй редакции так называемого Соловецкого летописца / О. Л. Новикова; Описи строений и имущества Соловецкого монастыря XVI в.: кодикологические и текстологические особенности, датировка, структура текста / Е. В. Крушельницкая; К изучению Повести Никодима типикариси Соловецкого о некоем иноке / А. В. Пигин; Соловецкие рукописи с Житием Ефросина Псковского / В. И. Охотникова; «Устав о монастырском платье» 1553 г. – один из неучтенных источников по истории Соловецкого монастыря времен игуменства Филиппа (Колычева) / И. А. Лобакова; Слово на перенесение мощей митрополита Филиппа Сергия Шелонина / О. С. Сапожникова; Записка об обретении и перенесении мощей митрополита Филиппа (Колычева) / О. С. Сапожникова; Соловецкий сборник повестей о чудесах и знамениях 1662-1663 гг. / О. В. Панченко; Соловецкие повести о «видениях» 1668 г. / О. В. Панченко; «Сказание о чудесах и явлениях преподобного отца Сумского нового чудотворца» / О. В. Панченко; О времени написания Семеном Денисовым «Истории о отцах и страдальцах соловецких» / Е. М. Юхименко; Соловецкий патерик и Повести о соловецких пустынножителях / Н. А. Петренко; Новое в изображении пространства в автобиографических житий протопопа Аввакума и соловецкого инока Епифания / Ю. Пилл-Ха.
314. **Кукушкина М. В.** Монастырские библиотеки Русского Севера: Очерки по истории кн. культуры XVI-XVII вв. / М. В. Кукушкина; АН СССР. – Л.: Наука, 1977. – 222 с.: ил.
315. **Она же.** Рукописные книги, подаренные Иваном Грозным в Антониево-Сийский и Соловецкий монастыри / М. В. Кукушкина // Культурное наследие Древней Руси. – М., 1976. – С.390-393.
316. **Она же.** Собрания книг, поступившие в Соловецкую библиотеку в виде вкладов / М. В. Кукушкина // Русские библиотеки и частные собрания XVI-XIX вв.: Сб. науч. тр. – Л., 1979. – С.79-106.
317. **Либерзон И. З.** Деятельность Археографической комиссии по спасению архива Соловецкого монастыря / И. З. Либерзон // Вспомогательные исторические дисциплины. – Л., 1987. – Т.18. – С.325-332.
318. **Описание рукописей** Соловецкого монастыря, находящихся в библиотеке Казанской духовной академии. – Казань, 1881. – Ч.1. – XIV, 755, XLVII с.
319. **Розов Н. Н.** Самая северная древнерусская библиотека / Н. Н. Розов // Русская рукописная книга: Этюды и характеристики. – Л., 1971. – С.45-52.
320. **Тропичева Е. И.** Из истории библиотек на Севере 16-18 вв. / Е. И. Тропичева // История библиотек дореволюционной России: Становление и развитие: Тез. сообщ. – СПб., 1994. – С.11-19.
321. **Труды Отдела древнерусской литературы** / АН СССР. Ин-т рус. лит. (Пушкинский Дом). – Л.: Наука, 1990. – Т. 44. – 510 с.
Из содерж.: Игнатий (ум. 4.03.1687 г.) – черный дьякон Соловецкого монастыря, писатель и идеолог старообрядческого движения / Н. Ю. Бубнов. – С.111-112; Иосаф I (2-я пол. 17 в. – 28.11.1640) –

Патриарх всероссийский, автор грамот: [Монашеское пострижение принял в Соловецком монастыре] / Н. В. Понырко. – С.128-129; Исидор (сер. 16 в. – 10.04.1619) – митрополит Новгородский и Великолуцкий, автор поучений, грамот, библиофил: [Был игуменом Соловецкого монастыря] /

Я. Г. Солодкин. – С.142-144.

322. **Шилов А. В.** Б. Д. Греков и судьба архива Соловецкого монастыря / А. В. Шилов // Сохранение, восстановление, использование исторического, культурного, природного наследия народов России: Материалы Междунар. науч.-практ. конф. – Березники, 1998. – С.130-133.

323. **Юхименко Е. М.** «История о отцах и страдальцах Соловецких» Семена Денисова – памятник Выговской литературной школы первой половины XVIII в. / Е. М. Юхименко // Традиционная духовная и материальная культура русских старообрядческих поселений в странах Европы, Азии и Америки: Сб. науч. тр. / Отв. ред. Н. Н. Покровский, Р. Моррис. – Новосибирск, 1992. – С.107-113.

Х Х Х

324. **Вассиан**, преподобный Соловецкий // Энциклопедический словарь / Ф. А. Брокгауз, И. А. Ефрон. – [Б.м.], 1990. – Т.10. – С.628.

325. Дмитриева Р. П. **Вассиан** / Р. П. Дмитриева // Словарь книжников и книжности Древней Руси. – Л., 1988. – Вып. 2, ч.1: А-К. – С.118-119.

Игумен Соловецкого монастыря (1514-1527 гг.), автор дополнительных к «Житию Зосимы и Савватия

Соловецких» рассказов о 18 чудесах.

326. Розов Н. Н. Соловецкая библиотека и ее основатель игумен **Досифей** / Н. Н. Розов // Труды Отдела древнерусской литературы / АН СССР. Ин-т рус. лит. (Пушкинский дом). – М.; Л., 1962. – Т.18. – С.294-304.

Об игумене Соловецкого монастыря Досифее, создателе библиотеки, авторе одной из

редакций «Жития Зосимы и Савватия».

327. **Досифей** (Немчинов) // Русский биографический словарь. – СПб., 1905. – [Т.]: Дабелев-Дядьковский – С.605; Русская энциклопедия. – СПб., [1910]. – Т.7. – С.315.

Архимандрит Соловецкого монастыря (1826-1836), автор изданий «Соловецкий летописец» и

«Географическое и статистическое описание Соловецкого монастыря».

328. Памятники старообрядческой письменности / Подгот. текстов, сост. и коммент. Н. Ю. Бубнова, О. В. Чумичевой, Н. С. Демковой; Рус. Христиан. гуманитар. ин-т. – СПб: Изд-во Рус. Христиан. гуманитар. ин-та, 1998. – 383 с.

Из содерж.: Дьякон **Игнатий** Соловецкий: жизнь и сочинения / Н. Ю. Бубнов, О. В. Чумичева. – С.11-38; [Сочинения Игнатия Соловецкого]. – С.139-170; Старообрядческие писатели об Игнатии Соловецком. – С.171-189.

329. Морозов Б. Н. Странствия книжника **Ионы** Соловецкого по Онежскому и Ладожскому озерам в конце XVI- начале XVII веков / Б. Н. Морозов // Исследования по истории книжной и традиционной народной культуры Севера: Межвуз. сб. науч. тр. – Сыктывкар, 1997. – С.105-118.

330. **Сергий** (Шелонин). Похвальное слово русским преподобным / Сергий (Шелонин); Подгот. текста и вступ. ст. О. Панченко // Альфа и Омега: Учен. записки О-ва для распространения Священного Писания в России. – М., 2001. – № 1. – С.201-231; № 2. – С. 165-179.

331. Стафеева-Сапожникова О. С. Новые сведения о соловецком книжнике **Сергии** Шелонине / О. С. Стафеева-Сапожникова // Труды Отдела древнерусской литературы. – СПб., 1997. – Т.50. – С.617-623.

332. Шульман Ю. «Повести о чудесах ...»: (Писатель-маринист монах **Сергий** (Шелонин) / Ю. Шульман // Север. – 1990. – № 9. – С.138-144.

Монастырь в начале XX века

Монастырь в 1917-1923 гг. Судьба соловецких святынь

(См. также №№ 294, 308)

333. **Буров В. А.** Исследователь Соловецкого зодчества П. Д. Барановский на Соловках (1922, 1923 гг.) / В. А. Буров // Соловецкий монастырь: Из архива архитектора-реставратора П. Д. Барановского / Сост.: В. А. Буров, У. А. Черновол. – М., 2000. – Т.1. – С.7-19.
334. **Духовный собеседник:** Правосл. альм. Вып. 1-2. – Самара, 2000.
Из содерж.: Соловецкий цветник [Об архимандрите Иоаннии, сконч. в 1921 г.] / Мануил (Лемешевский, митрополит). – Вып.1. – С.73-98.; О соловецких сподвижниках конца XIX в.–20-х гг. XX в. – Вып.2. – С.38-69; Соловецкий Лавсаик: О соловецких боголюбцах, скончавшихся в период 1917-1920 гг. / Сост. архимандрит Вениамин. – Вып. 2. – С.70-76.
335. **Кончин Е.** «Зосима, упрятанный за шкаф»: [О поездке Всерос. комис. по делам реставрации в Соловецкий монастырь в авг. 1922 г.] / Е. Кончин // Революцией призванные: Рассказы о моск. эмиссарах. – М., 1988. – С.189-212.
336. **Куратов А. А.** Соловецкий монастырь, 1920-1923 / А. А. Куратов // Поморская энциклопедия. – Архангельск, 2001. – Т. 1. – С.383.
337. **Тугова Т. А.** История поступления Соловецкого собрания в Оружейную палату / Т. А.Тугова // Сохраненные святыни Соловецкого монастыря: Кат. выставки. – М., 2001. – С.2-49.
338. **Померанцева Н** Рыцарь церковных древностей Н. Н. Померанцев / Н. Померанцева // Русский паломник. – 1995. – № 11-12. – С.71-75: ил.
339. **Критский Ю.** Соловецкий монастырь в 1917-1920 гг. / Ю. Критский // Соловецкий вестник. – 1993. – № 12.
340. **Детчуев Б.** Последний год [1920-1923 гг.] / Б. Детчуев // Север. – 1990. – № 9. – С.123-127.
341. **Тучин Е.** Соловки в гражданскую войну / Е.Тучин // Ленинский завет. – 1990. – 23 авг.
342. **Зорин.** Соловецкий пожар 1923 года / Зорин // Соловецкие острова. – 1926. – № 7. – С.39-50.
343. **Боговой И.** В Соловецком монастыре: [Экспедиция в Соловецкий монастырь во главе с М. Кедровым, С. Поповым и М. Морозовым] / И. Боговой // Известия Архгубревкома и Архгубкома РКП. – 1920. – 4 мая.

Возрождение и современная деятельность Соловецкого монастыря (1990 г.-н.вр.)

(См. также №№ 174)

344. [Заседание Священного Синода. Открытие Соловецкого мужского монастыря] (25.10.1990) // Русская Православная церковь в советское время: (1917-1991): Материалы и док. по истории отношений между государством и Церковью. – М., 1995. – Кн.2. – С.307.
345. **О передаче в безвозмездное бессрочное пользование храмов, келейных корпусов и других памятников Соловецкого архипелага Спасо-Преображенскому Соловецкому ставропигиальному мужскому монастырю Московской Патриархии:** Постановление администрации Арханг. обл. от 19 авг. 1992 г. // Бюллетень Администрации Архангельской области. – 1992. – № 5. – С.32-33.

346. **Десятилетие перенесения** святых мощей Соловецких чудотворцев из Санкт-Петербурга в Соловецкую обитель (август 1992 г.) // Православный церковный календарь, 2002. – М., 2001. – С.161-164: ил.
347. **Религиозная жизнь** Архангельского Севера: история и современность / Под ред. Ю. Лукина; С. В. Михайлов (сост.); ПГУ им. М. В. Ломоносова. – Архангельск, 1997. – 280 с.
Из содерж.: Возрождение Соловецкого монастыря: хроника событий / А. В. Петров. – С.104-117; Спасо-Преображенский Соловецкий ставропигиальный мужской монастырь: [Библиогр. список лит.] / М. А. Смирнова. – С.253-254.
348. **Стрельчик Е.** Возрождение Соловецкого монастыря / Е. Стрельчик // Журнал Московской патриархии. – 1995. – № 12. – С.45-47: ил.
349. **Герман (игумен).** Соловецкая обитель / Игумен Герман // Русский паломник. – 1995. – № 11-12. – С.6-11.
350. **Он же.** Возрождение Соловецкой обители / Игумен Герман // Россияне. – 1992. – № 5-6. – С.66-70: ил. – (Восхождение к духовности).
351. **Пантелеимон (епископ Архангельский и Мурманский).** Веруйте в возрождение: Первые монахи на минувшей неделе отправились в возрождающийся Соловецкий монастырь / Епископ Пантелеимон, А. Мозговой // Правда Севера. – 1990. – 21 окт. – С.8.
352. **Он же.** По воле народа: Епископ Архангельский и Мурманский рассказывает [о передаче Соловецкого монастыря Русской Православной Церкви] / Епископ Пантелеимон, В. Лойтер // Слово. – 1991. – № 1. – С.30-32: цв. ил.
353. **Липницкая Е.** Обретение святыни / Е. Липницкая // Волна. – 1992. – 29 авг.
354. **Рубцов В.** Возвращение / В. Рубцов // Правда Севера. – 1992. – 25 авг.
355. **Орлова Н. И** внезапно, сквозь дрожь прозревать / Н. Орлова // Архангельск. – 1992. – 24 сент. – С.5; 26 сент. – С.4; 29 сент. – С.7; 3 окт. – С.5.
Возвращение Соловецкому монастырю его главной святыни - Святых мощей основателей обители преподобных Зосимы, Савватия и Германа. Приезд на Соловки Патриарха Московского и всея Руси Алексия II.
356. **Мозговой А.** Монастырская жизнь: Репортаж с Соловков, где возрождается первый в Арханг. обл. монастырь / А. Мозговой, В. Гайкин // Правда Севера. – 1990. – 25, 28 нояб.
357. **Иосиф (архимандрит).** Я желаю вам терпения и мира душевного: Беседа с настоятелем Соловецкого монастыря / Архимандрит Иосиф, Л. Соснина // Правда Севера. – 2000. – 28 янв. – С.7.
10 лет назад на Соловецкий архипелаг вернулся монастырь.

IV. Соловецкие лагеря особого назначения (1923-1939гг.) – СЛОН

(См. также №№ 122, 543, 544, 563, 566, 569-571, 573, 582, 585)

358. **Положение о Соловецких лагерях** особого назначения объединенного государственного политического управления, с приложением Постановления Совета Народных Комиссаров СССР от 2 окт. 1924 г. – Соловки, 1925. – 1 л.
359. **Выставка «Соловецкие лагеря** особого назначения, 1923-1939»: [Кат.] / Сост. А. Баженов; Авт. выст.: А. В. Баженов, Ю. А. Бродский, А. В. Мельник, А. А. Сошина. – Архангельск, 1990. – 2 л. (слож.: 4 с.)
360. **Десталинизация сознания:** проблемы и перспективы: Тез. докл. межресп. науч.-практ. конф. – Архангельск; Соловки, 1989. – 90 с. – (I Соловецкий общественно-политический форум).

- Из содерж.: Из истории Соловецкого лагеря особого назначения, 1923-1939 гг. / А. А. Сошина. – С.63-64; Журнал «СЛОН» – «Соловецкие острова» (1924-1930 гг.) как источник для изучения темы «Соловецкие острова особого назначения» / А. В. Мельник. – С.65-67; Из опыта проектирования выставки «Соловецкий лагерь особого назначения» / А. В. Баженов, А. В. Мельник, А. А. Сошина. – С.67-69.
361. **Зайцев И. М.** Штрафной изолятор на Соловках: свидетельства очевидца – генерала русской армии / И. М. Зайцев // Соловецкий православный церковный календарь, 1998. – М., 1997. – С.67-68.
 362. **Мальсагов С.** Адские острова: Советская тюрьма на Дальнем Севере / С. Мальсагов; Пер. с англ. Ш Яндиева. – Алма-Ата: НБ-Пресс, 1990. – 128 с.
 363. **Николаи Б. Е.** Красный СЛОН на Белом море / Б. Е. Николаи // Государство, религия и этносы на Севере, 700-1990. – Архангельск, 1998. – С.25-27.
 364. **Резникова И. А.** Материалы к истории лагерного периода Муксалмы (1923-1939) / И. А. Резникова // Соловецкие острова / Под общ. ред. П. В. Боярского. – М., 1996. – Т.2: Остров Большая Муксалма. – С.28-34: ил. – (Тр. МАКЭ; Вып.9).
 365. **Розанов М.** Соловецкий концлагерь в монастыре, 1922-1923 годы: Факты – домыслы – «параша»: Обзор воспоминаний соловчан соловчанами: В 2 кн. – Изд. авт. – [Б.м.; Printed in USA], 1979-1980. – Кн.1. – 1979. – 298 с.; Кн.2. – 1980. – 180 с.
 366. **Соловецкий этап...** Расстреляны 27.10.37, 2.11.37, 3.11.37, 4.11.37: [Поименные списки] // Место расстрела Сандармох. – Петрозаводск, 1999. – С.231-281.
 367. **Сошина А. А.** Соловецкие лагеря особого назначения / А. А. Сошина // Поморская энциклопедия. – Архангельск, 2001. – Т. 1. – С. 380.
 368. **Яроцкий А.** Смерть зовется Соловки: Свидетельства узников ГУЛАГа / А. Яроцкий // Белый пароход: Лит.-худож. альм. – Архангельск, 1993. – № 1. – С.2-6.
 369. **Бродский Ю.** Красный СЛОН на Белом море: Фрагм. из кн. «20 лет Особого Назначения» / Ю. Бродский; Вступ. М. Голдовской; Фото авт. // Северные просторы. – 1992. – № 1-2. – С.22-26: ил.; № 3-4. – С.23-27: ил.; № 5-6. – С.23-27: ил.
 370. **Красиков П. А.** Соловки: [О положении политзаключенных в Соловецком лагере: Ст. из газ. «Известия». – 1924. – 15 окт.] / П. А. Красиков; Подгот. к печати, предисл. и примеч. В. Кривенького // Родина. – 1993. – № 11. – С.54-57.
 371. **Соловецкий лагерь** особого назначения: Даты, цифры, факты / По материалам архивов сост. А. Сошина // СМ Вестник. – 2001. – № 2. – С.5.
 372. **Ногтев [А. П.].** УСЛОН: Его история, цели и задачи / Ногтев // Соловецкие острова. – 1930. – № 2-3. – С.55-60.
 373. **Белоконь А.** Начальник СЛОНа: [А. П. Ногтев] / А. Белоконь // Север. – 1994. – № 5-6. – С.163-168. – (Годы, люди, события).
 374. **Чирков Ю.** Соловецкая библиотека и ее читатели: [1936-1937 гг.] / Ю. Чирков // Наука и жизнь. – 1989. – № 3. – С.38-42.

Узники СЛОНа (персоналии)

375. **Флейман Е. А.** Ученые в условиях соловецкой ссылки в 1920-1930 гг. / Е. А. Флейман // Человек и общество: психическое здоровье и экология культуры: Тез. докл. междунар. науч. конф. – Архангельск; Соловки, 1992. – С.142-145. – (IV Соловецкий общественно-политический форум).
376. **Ильинская А.** Соловки: Док. повесть о новомучениках / А. Ильинская // Литературная учеба. – 1991. – № 2. – С. 61-93.
377. **Колтовой Е.** Сквозь тернии к звездам: О людях трудной судьбы / Е. Колтовой // Вестник космодрома. – 1992. – 19 июня.
Ракетчики В. А. Артемьев, П. А. Ивенсон, Л. В. Курчевский – узники Соловков.

378. **Адамова-Слиозберг О.** Путь: Из воспоминаний / О. Адамова-Слиозберг // Дружба народов. – 1989. – № 7. – С.60-104.
379. Васильев Е. Трагедия соловецкого узника: Исполнилось 120 лет со дня рождения выдающегося русского ученого и реставратора **А. И. Анисимова** / Е. Васильев // Культура. – 1998. – 26 марта. – С.10.
380. Дойков Ю. Потомок Пушкина [**П. С. Аралов** (он же – П.С.Семенов)] был расстрелян на Соловках / Ю. Дойков // Волна. – 1996. – 12 апр.
381. **Бессонов Ю.** Побег / Ю. Бессонов; Предисл. Ю. Бродского // Северные просторы. – 1993. – № 9-10. – С.41-46; № 11-12. – С.51-57; ил.
382. Сойни Е. «Нет Соловков, не видно России...» / Е. Сойни // Север. – 2000. – № 7. – С.142-155.
383. Хлысталов Э. Побег с каторги / Э.Хлысталов // Мир Севера. – 2001. – № 1. – С.64-66.
В 1925 г. группа заключенных под руководством **Ю. Бессонова** совершила с Соловков дерзкий побег. Подобного побега с каторги мир не знает до сих пор. За границей Ю. Бессонов и С. Мальсагов написали книги о пережитом в советских лагерях
384. Панова В. О моей жизни, книгах и читателях / В. Панова; Публ. А. Нинова // Огонек. – 1988. – № 11. – С.12-15.
Муж известной советской писательницы В.Пановой **Б. Б. Вахтин** в 30-е гг. был репрессирован и попал на Соловки
385. **Григорович Д. А.** Жил. Любил. Страдал: Письма из Соловецкого лагеря особого назначения / Д. А. Григорович // Правда Севера. – 1990. – 16 сент. – С.6, 13. – (Память).
386. Агурский М. Фрейлина с Соловков: [Фрейлина императрицы **Ю. Н. Данзас**] / М. Агурский // Родина. – 1989. – № 12. – С.18-19.
387. Памяти **Юлии Николаевны Данзас** // Север. – 1990. – № 9. – С.119-120.
388. Шноль С. З. **Владимир Николаевич Дегтярев** – экстравагантный садовод Соловецкого лагеря / С. З. Шноль // Природа. – 1994. – № 7. – С.123-124.
389. **Захваткин А. А.** // Биологи: Биогр. справочник. – Киев, 1984. – С.260.
390. **Казаринов П. К.** Письма с Соловков [известного библиографа, краеведа, сибириеведа 1935-1936 гг.] / П. К. Казаринов // Соловецкий вестник. – 1991. – № 3.
391. **Клингер А.** Соловецкая каторга: Записки бежавшего / А. Клингер // Север. – 1990. – № 9. – С.108-112.
392. Валаев Р. **Лесь Курбас** на Соловках: [Выдающийся украинский режиссер] / Р. Валаев // Театральная жизнь. – 1989. – № 7. – С.25-27.
393. Скалий Р. **Лесь Курбас**: Дорога на Соловки / Р. Скалий // Театр. – 1992. – № 4. – С.61-72.
394. Линник Ю. В. **Александр Александрович Мейер** (1875-1939) / Ю. В. Линник // Север. – 1992. – № 11-12. – С.150-153. – (Российские философы прошлого).
Первый раз был сослан на Север как революционер (Шенкурск, 1875-1902), а второй раз – как контрреволюционер (Соловки и Медгора, 1929-1935).
395. Моисеев А. Баллада о потерянном имени: [Боевик-революционер, комиссар ВЦИК, командующий фронтом, узник Соловков **К. Мячин-Яковлев-Стоянович**] / А. Моисеев // Уральский следопыт. – 1991. – № 1. – С.4-13: ил.
396. Бурин С. Судьбы безвестные / С. Бурин // Наука и жизнь. – 1989. – № 12. – С.57-64: ил.
Жена видного советского партийного деятеля И.Т.Смилги **Н. В. Полуян-Смилга** была узницей Соловков.

397. Отклики: Сб. памяти **Николая Ивановича Ульянова** (1904-1985) / Ред. В. Сечкарев. – Нью-Хэвен, 1986. – 245 с.: ил.
398. Дойков Ю. Личное дело № 43, или судьба эмигранта **Ульянова** / Ю. Дойков // Волна. – 1991. – 7 нояб. – С.5.
Историк, писатель Н. И. Ульянов в 30-е гг. отбывал срок на Соловках. В 1947 г. эмигрировал из СССР.
399. **Чирков Ю. И.** А было все так .../ Ю. И. Чирков; Вступ. ст. А. Приставкина. – М.: Политиздат, 1991. – 379 с.; Он же. Соловки / Ю. И. Чирков // Советская культура. – 1989. – 4 марта. – С.6.
400. Чиркова В. М. Узник в пятнадцать лет / В. М. Чиркова // Ветеран. – 1990. – № 11. – С.8-9.
Ю. И. Чирков – ученый-метеоролог, доктор географических наук, профессор. В 1935 г. в 15 лет был арестован и отправлен на Соловки.
401. Шмигельский Л. Они убивали выборочно. Их – скопом: [О судьбе террориста-революционера, узника Соловков **А. Яковлева**] / Л. Шмигельский // Правда Севера. – 1994. – 15 янв.

Д. С. Лихачев

402. **Лихачев Д. С.** Соловецкие записи / Д. С. Лихачев // Лихачев Д. С. Я вспоминаю. – М., 1991. – С.63-84; Рабоче-крестьянский корреспондент. – 1991. – № 2. – С.32-50. – (Даль памяти).
403. **Он же.** Соловки; На Соловках / Д. С. Лихачев // Книга беспокойств: Воспоминания, статьи, беседы. – М., 1991. – С.94-145: ил.
404. **Он же.** Статьи ранних лет: [Сборник] / Д. С. Лихачев. – Тверь: Обл. отд-ние Рос. фонда культуры, 1993. – 146 с.: ил.
Из содерж.: Соловецкие записи. 1928 –1930. – С.15-30; Соловки. Записки. – С.31-44; Картежные игры уголовников: (Из работ криминологического кабинета). – С.45-53; Черты первобытного примитивизма воровской речи. 1933. –С. 54-95.
405. **Он же.** Беседы прежних лет / Д. С. Лихачев // Наше наследие. – 1993. – № 26. – С.33-60; № 27. – С.33-59.
406. **Соловецкие страницы** академика Лихачева // Литературная газета. – 1994. – № 10. – С.6.

Священнослужители-узники

407. **Дамаскин (Орловский, иеромонах).** Мученики, исповедники и подвижники Российской Православной Церкви XX столетия: Жизнеописания и материалы к ним. Кн. 1-5 / Иеромонах Дамаскин (Орловский). – Тверь: Булат, 1992-2001.
408. **За Христа пострадавшие:** Гонения на Русскую Православную Церковь, 1917-1956: Биограф. справ. Кн. 1: А-К / Изд. подгот. авт. кол. ПСТБИ; Под рук. и общ. ред. В. Воробьева. – М., 1997. – 696 с.: ил. – (Материалы по новейшей истории Русской Православной Церкви).
409. **Куратов А. А.** Соловецкое заключение высших иерархов православной и католической церкви в 1923-1934-х: Крат. биограф. данные / А. А. Куратов // Поморская энциклопедия. – Архангельск, 2001. – Т.1. – С.386-388.
410. «...**Не можем принять** и одобрить послание в его целом...»: Послание архиереев, заключенных в Соловецкий лагерь от 27 мая/9 июня 1925 г. // История России, 1917-1940: Хрестоматия / Под ред. М. Е. Главацкого. – Екатеринбург, 1993. – С.234-237; То же // Митрофанов Г. (священник). Православная церковь в России и эмиграции в 1920-е годы: К вопросу о взаимоотношениях Московской Патриархии и рус. церк.

- эмиграции в период 1920-1927 гг. / Священник Г. Митрофанов. – СПб., 1995. – С.118-130.
411. **Их страданиями** очистится Русь. – М.: Изд-во им. святителя Игнатия Ставропольского, 1996. – 261 с.
Из содерж.: Послушание святой обители. – С.106-109; Нам не дадут спокойно умереть. – С.109-112; Мир дому сему. – С.113-118; Чистый четверг. – С.119-121.
412. **Павел (Чехранов)**. Пасха в Соловецком лагере / Священник о. Павел (Чехранов) // Соловецкий православный церковный календарь, 1999. – М., 1998. – С.61-63.
413. **Резникова И.** Православие на Соловках: Материалы по истории Соловецкого лагеря / И. Резникова. – СПб.: Изд-во Науч.-информ. центра «Мемориал», 1994. – 208 с.
414. [**Список прославленных** в лике святых новомучеников и исповедников российских XX века. Деяние Собора о канонизации других святых XVIII-XX вв. (в т. ч. и об общецерковном прославлении преподобного Иова (в схиме Иисуса Анзерского))] // Основы социальной концепции Русской Православной Церкви: Деяние юбилейного Освященного Архиерейского Собора Русской Православной Церкви о соборном прославлении новомучеников и исповедников российских XX века: Юбилейный Архиерейский Собор. – М., 2000. – С.90-112.

Х Х Х

415. Проценко П. Солнце здесь не вечерющее. Оно не знет заката: [Фрагм. из кн. “Священник **Анатолий Жураковский**: Материалы к житию “ (Париж, 1984)] / П. Проценко; Фото Ю. Бродского // Северные просторы. – 1992. – № 1-2. – С.27-31; № 3-4. – С.28-33.
Письма священника-философа А. Жураковского родным и близким за 1932-1934 гг.
416. Житие священномученика **Илариона**, архиепископа Вереяского, новомученика Соловецкого // Православный церковный календарь, 2002. – М., 2001. – С.168-175: ил.
417. Дамаскин (Орловский, иеромонах). Жизнеописание **архиепископа Илариона (Троицкого)** / Иеромонах Дамаскин (Орловский) // Журнал Московской патриархии. – 1998. – № 7. – С.23-43. – (Новомученики и исповедники Российские).
В 20-е гг. был узником Соловков.
418. Иувеналий (Масловский Е. А.). Письма из лагеря: [Письма **архиепископа Рязанского и Шацкого Иувеналия**] / Священномученик Иувеналий Рязанский. – М., 1995. – 79 с.
419. Страстотерпец **Петр [Зверев]**: Архиепископ «Соловецкий» // Русский паломник. – 1995. – № 11-12. – С.88-105: ил. – (Новый российский мартирологий).
420. Акинъшин А. Н. «Виновным себя ни в чем не признаю» / А. Н. Акинъшин // Встреча. – 1992. – № 10-12. – С.34-37: ил. – (Православные страстотерпцы).
421. Дамаскин (Орловский). Голгофа архиепископа Петра / Дамаскин (Орловский), В. Столяров // Наука и религия. – 1999. – № 9. – С.8-10. – (Новомученики российские).
Воронежский **архиепископ Петр (В. К. Зверев)** был узником Соловков, где умер 7 февр. 1929 г.
422. Феодосий (Алмазов, архимандрит). Мои воспоминания: Записки соловецкого узника / **Архимандрит Феодосий**; Подгот. текста М. И. Одинцова. – М.: Крутицкое патриаршее подворье: О-во любителей церк. истории, 1997. – 259 с. – (Материалы по истории церкви; Кн. 13).

П. А. Флоренский

423. **Флоренский П.** Письма с Соловков / П. Флоренский; Публ. П. В. Флоренского // Вестник Русского Христианского Движения. – Париж; Нью-Йорк; М., 1990. – № 160. – С.33-71; Литературная учеба. – 1993. – № 4. – С.195-238; Знамя. – 1991. – № 7. – С.185-208; Он же. Письма из Соловков [1934-1937 гг.] / П. А. Флоренский; Подгот. к

- печати М. С. Трубачевой; Предисл. и примеч. П. В. Флоренского // Наше наследие. – 1988. – № 4. – С.115-128.
424. **Он же.** «Не во сне ли я вижу все происходящее?»: Письма, фотографии русского религиозного философа, математика и физика П. А. Флоренского, документ о его трагической гибели / П. А. Флоренский; Публ. П. Флоренского, М. Трубачевой // Северные просторы. – 1990. – № 3. – С.18-22: ил.
425. **Он же.** «...Словно в мире нет ничего, кроме водорослей»: Из писем П. А. Флоренского / П. А. Флоренский; Вступ., публ., коммент. О. В. Флоренской, П. В. Флоренского // Природа. – 1993. – № 11. – С.30-41: ил.; № 12. – С.50-67: цв. ил.
426. **Максимова О. В.** «...Тут поразительная осень»: П. А. Флоренский у истоков российской водорослевой промышленности / О. В. Максимова; Вступ. П. Алексина, П. Флоренского // Природа и человек (Свет). – 1997. – № 12. – 2-я с. обл., С.73-77: цв. ил. – (Память).
427. **Григорьев Р.** Умный йод Флоренского / Р. Григорьев // Инженер. – 2000. – № 10. – С.20-21.
428. **Бобков Р.** Красный «поп-профессор» сделал последнее открытие на Соловках / Р. Бобков // Правда Севера. – 2001. – 7 февр. – С.11.

Соловецкое общество краеведения

(См. также № № 2, 3, 15, 19, 27, 29, 33, 67, 78, 79, 306)

429. **Материалы Соловецкого** отделения Архангельского общества краеведения. Вып. I. – Соловки, 1926. – 183 с. – (Материалы СОК; Вып. I); То же. – 2-е изд. – Соловки, 1927. – 183 с.: 4 л. ил. – (Материалы СОК; Вып. XVI).
Авт.: М. Д. Жуков, А. А. Захваткин, А. П. Иванов, Всеv. Иванов, Н. Казнаков, Т. Н. Королев, М. Некрасов, В. Никольский, П. Петряев, А. Приклонский, Н. Н. Простосердов, А. Серебряков, Ив. Хеладзе, К. Чуднов.
430. **Отчет Соловецкого** отделения Архангельского общества краеведения за 1924-26 годы. – Соловки, 1927. – 106 с. – (Материалы СОК; Вып. III).
431. **Мельник А.** По следам СЛОНа: Соловецкое общество краеведения / А. Мельник // Соловецкий вестник. – 1990. – № 7; № 9.
432. **Серебряков А.** Исторический очерк краеведческой работы на Соловках / А. Серебряков // Соловецкие острова. – 1926. – № 2-3. – С.103-108.
433. **Простосердов Н. Н.** Ближайшие задачи краеведения на Соловках / Н. Н. Простосердов // Соловецкие острова. – 1926. – № 2-3. – С.109-112.
434. **Краеведение на Соловках** / А.З-н // Карело-Мурманский край. – 1927. – № 12. – С.10-13.
435. **Научные работники** центра в Соловках // Соловецкие острова. – 1926. – № 7. – С.115-120.
К дню празднования годовщины СОАОК прибыли на Соловки: от Академии Наук – профессор П. Ю. Шмидт, от Центрального Бюро Краеведения – профессор Д. Д. Руднев, от Ленинградского университета имени Зиновьева и Парголовской биостанции – профессор А. Ф. Бенкен. Ученые гости осмотрели биологическую лабораторию, биосад, музей, Преображенский заповедник, сельхоз в Муксальме и лисий питомник на Глубокой губе.
436. **Естественно-историческое** отделение Соловецкого музея / Н. П. // Соловецкие острова. – 1926. – № 2-3. – С.113-118.

437. **Хроника естественно-научной** деятельности Соловецкого отделения АКО // Соловецкие острова. – 1926. – № 5-6. – С.167-170.
438. **Простосердов Н. Н.** Соловецкая химическая лаборатория на службе краеведения / Н. Н. Простосердов // Соловецкие острова. – 1926. – № 4. – С.130-134.
439. **Матвеев Д. Н.** Земледелие на Соловках в прошлом и настоящем / Д. Н. Матвеев. – Соловки, 1927. – 22 с.: 4 л.ил. - (Материалы СОК; Вып. XIV).
440. **Матвеев Д. Н.** Опытнo-культурные начинания сельхоза УСЛОН / Д. Н. Матвеев // Соловецкие острова. – 1926. – № 7. – С.105-108.
441. **Барановский А.** Научно-опытные элементы в практике Соловецкого сельского хозяйства / А. Барановский // Соловецкие острова. – 1926. – № 4. – С.135-144.
442. **Генерозов Вл.** Соловки как опытнo-показательное охотничье хозяйство / Вл. Генерозов // Карело-Мурманский край. – 1927. – № 3. – С.37-40.
443. **Иванов Вс.** Отчет о деятельности кружка любителей природы и краеведения при Соловецком отделении АКО за январь-май 1926 г. / Вс. Иванов // Соловецкие острова. – 1926. – № 5. – С.163-166.
444. **Виноградов Н. [Н.]** Обзорение христианских древностей Музея СОК. Отдел II: Заповедник Б. Заяцкого острова (деревянная Андреевская церковь) / Н. Виноградов. – Соловки, 1927. – 132 с. – (Материалы СОК; Вып. XIII).
445. **Приклонский А. П.** Пертоминский архив: Описание рукоп. Преображенского Пертоминского монастыря 1620-1796 гг. / А. П. Приклонский. – Соловки, 1927. – (Материалы СОК; Вып. XV).
446. **Хроника историко-археологической** работы Соловецкого отделения АКО // Соловецкие острова. – 1926. – № 5-6. – С.180-186.
447. **Из работ Криминологической** секции. – Соловки, 1927. – (Материалы СОК; Вып. XVII).
Авт.: Н. Виноградов, Б. Глубоковский, П. Иогалевич, П. Калинин, И. Полозов, К.Троицкий, П.Шенберг.
448. **Криминологическая работа** на Соловках / Г-ский Б. // Карело-Мурманский край. – 1927. – № 4. – С.37-38.
Из содерж.: Если историк и естествоиспытатель находят интересные материалы на Соловецком острове, то перед криминологом открываются поистине блестящие перспективы. Учитывая это, Соловецкое общество краеведения организовало криминологическую секцию и с 23 окт. 1926 г. приступило к криминологической работе.

V.Соловецкие острова в годы Великой Отечественной войны.

Соловецкий учебный отряд Северного Флота (1939-1957 гг.)

и Соловецкая Школа юнг (1942-1945 гг.)

Соловецкий учебный отряд Северного флота

449. **Медведев А. Н.** Соловецкий учебный отряд Северного флота / А. Н. Медведев // Поморская энциклопедия.— Архангельск, 2001. – Т. 1. – С.384.
450. **Шнейдер И.** Вставшие в полный рост / И. Шнейдер // Правда Севера. – 1990. – 4 янв.
451. **Багаев А.** «Здесь якорь наш...»: Говорят питомцы Соловец. учеб. отряда Сев. флота и предлагают в год 45-летия Победы устроить встречу в здешнем кремле / А. Багаев // Правда Севера. – 1990. – 27 февр.
452. **Он же.** Мы вернемся, Соловки! / А. Багаев // Правда Севера. – 1990. – 1 мая.

453. **Богданов Д.** Учебный отряд Северного флота: (Отрывки из воспоминаний) / Д. Богданов // Соловецкий вестник. – 1993. – № 2; № 3; № 4.

Соловецкая Школа юнг

(См. также №№ 542, 545-546, 551, 556)

454. **Глазачев Г.** «Мы родились на Соловках»: Корреспонденция выпускника школы юнг / Г. Глазачев // Архангельский комсомол – Военно-морскому Флоту СССР: Сб. док., очерков, воспоминаний. – Архангельск, 1973. – С.161-163.
455. **Соловецкая школа юнг** Военно-Морского Флота, 1942-1945 / Администрация Арханг. обл.; ФГУ «Соловецкий гос. ист.-архитектур. и природ. музей-заповедник». – Архангельск, 2002. – 169 с.: ил.
456. **Трунов Г. Г.** Мы – юнги / Г. Г. Трунов // Боевые выпела над Онего: Воспоминания моряков Онеж. воен. флотилии о Великой Отечественной войне. – Петрозаводск, 1986. – С.174-178.
457. **Школа юнг ВМФ** на Соловецких островах, 1942-1945 гг.: Буклет / Сост.: Л. В. Литвинов, С. С. Шахов. – Архангельск: Сев.-Зап. кн. изд-во, 1981. – 11с.: ил.
458. **Юнги флота:** (К 35-летию создания на Большом Соловецком острове школы юнг) // Памятные даты Архангельской области, 1977 год. – Архангельск, 1977. – С.25-26.
459. **Санин М.** Здравствуй, юность моя ...! К 40- летию Соловецкой школы юнг / М. Санин // Правда Севера. – 1982. – 30 июля.
460. **Щеголихин В.** О соловецких юнгах / В. Щеголихин // Ориентир. – 1995. – № 3. – С.76-78; Он же. Они не уронили чести флота / В. Щеголихин // Ориентир. – 1996. – № 7. – С.121-124.
461. **Он же.** Юбиляры – соловецкие юнги: [55 лет Соловецкой школе юнг ВМФ] / В. Щеголихин // Волна. – 1997. – 18 марта. – С.7.
462. **Химаныч О.** Отрочество соловецкое: Соловецкой школе юнг – 60 лет / О. Химаныч // Правда Севера. – 2002. – 23 мая. – С.23.
463. **Шахов С.** Юнги Северного флота / С. Шахов // Воспитание школьников. – 1984. – С.1. – С.41-43.

«Юнгаши»

(в алфавите персоналий)

464. Орлята Великой Отечественной...: Очерки, зарисовки, воспоминания, составляющие сборник, рассказывают о юных партизанах, сыновьях полков и воспитанниках кораблей – юнгах, чье детство и юность опалены огнем Великой Отечественной войны. – М.: Изд-во ДОСААФ, 1980. – 207 с.: фот.
И. Морозов, А. Пошляков, Е. Гулин, И. Зорин, И. Дудоров, Е. Ушаков, Ю. Татарников, В. Василевский, Е. Ларинов, В. Максимов, А. Чеулин, И. Балуев.
465. **Дмитревский А.** О малых – удалых: [В. Пуляеве и К. Юданове] / А. Дмитревский // Волна. – 2000. – 25 апр. – С.11.
466. **Салтыков Е.** Флотский род / Е. Салтыков // Правда Севера. – 1992. – 8 авг.
О начальнике школы Соловецких юнг **Н. Ю. Авраамове.**
467. **Леонтьев А.** Юнга с Соловков: [В. С. Бурков] / А. Леонтьев // Рыбак Севера. – 1985. – 26 июля.
468. **Гузанов В. Г.** Порт вечной приписки: [Воспоминания] / В. Гузанов // Молодой коммунист. – 1987. – № 6. – С.87-89.
469. **Ефимов М.** Морской орленок: [Саша Ковалев] / М. Ефимов // Полярная правда. – 1987. – 4 янв.
470. **Сердце юнги** // Воспитание школьников. – 1986. – № 6. – С.55-56.

- О подвиге соловецкого юнга **А. Ковалева**. За мужество и отвагу награжден орденами Красной Звезды и Отечественной войны (посмертно), медалью Ушакова.
471. Кузнецов К. «Моя золотая рыбка – Соловки»: Интервью с бывшим курсантом Соловецкой школы юнг ВМФ / **К. Кузнецов**, А. Дмитриевский // Ориентир. – 1996. – № 8. – С.120-123.
472. Смирнов В. Соловецкий юнга: [**В. П. Лащиков**] / В. Смирнов // Ветеран. – 2002. – № 7. – С.5.
473. Шахов С. Мужество: [**Анатолий Негара**] / С. Шахов // Рыбак Севера. – 1981. – 25 июля.
474. Дмитриев М. Юнга Северного флота: [Писатель **В. С. Пикуль**] М. Дмитриев // Морской сборник. – 1978. – № 7. – С.67-71.
475. Поспелов А. Сыны Отечества: Воспоминания бывшего соловецкого воспитанника, участника Великой Отечественной войны / **А. Поспелов** // Волна. – 2001. – 8 мая. – С.1, 4.
476. Памяти товарища: [Некролог на смерть комиссара Соловецкой школы юнг ВМФ **С. С. Шахова**] // Волна. – 1997. – 16 сент. – С.8.
477. Степанов А. **Борис Штоколов?** Bravo! / А. Степанов // Правда Севера. – 1973. – 24 июля.
478. Шахов С. «Гори, гори, моя звезда!»: [О **Борисе Штоколове**, оперном певце, народном артисте СССР] / С. Шахов // Правда Севера. – 1973. – 29 сент.
479. Евстафеев Г. Выпускник [Соловецкой] школы юнг: [**Б. А. Шубин**] // Авангард. – 2000. – 26 мая. – С.5. – (Земляки).
480. **Виктор Артемьевич Щеголихин**: [Некролог] // Архангельск. – 1998. – 30 окт. – С.8; Правда Севера. – 30 окт.
- В.А.Щеголихин – бывший соловецкий юнга, с 1972 г. председатель Совета ветеранов Соловецкой школы юнг ВМФ.
481. Шахов С. Юнга с Соловков: [**А. А. Якушин**] / С. Шахов // Правда Севера. – 1986. – 22 июня.

VI. пос.Соловецкий (1960-е гг.-н.вр.). Соловецкий район

482. **Об образовании Соловецкого района** в Архангельской области: Указ Президиума Верховного Совета РСФСР от 23 марта 1987 г. // Ведомости Верховного Совета РСФСР. – 1987. – № 13. – Ст. 443; Правда Севера. – 1987. – 25 марта.
483. **Положение о Представительстве** администрации Архангельской области в Соловецком районе: Утверждено постановлением главы администрации области от 13 окт. 2000 г. № 303 // Экология культуры: Информ. бюл. – Архангельск, 2000. – № 4. – С.16-20.
484. **О Лопаткине М. В.:** Постановление главы администрации Архангельской области от 13 нояб. 2000 г., № 347 // Экология культуры: Информ. бюл. – Архангельск, 2000. – № 4. – С.10.
- О назначении М.В.Лопаткина руководителем представительства администрации Архангельской области в Соловецком районе
485. **Медведев А. Н.** Соловецких островов Совет / А. Н. Медведев // Поморская энциклопедия. – Архангельск, 2001. – Т. 1. – С. 384.
486. **Соловецкий район** сегодня: Крат. стат. сб./ Рос. стат. агентство; Арханг. обл. ком. гос. статистики. – Архангельск: Облкомстат, 1999. – 37 с.: ил.

487. **Столяров В. П.** Анализ практики управления особо ценной исторической территорией: (Соловецкий архипелаг) / В. П. Столяров // Наследие и современность: Информ. сб. – М., 1996. – Вып. 3. – С.41-58.
488. **Он же.** Парадоксы управления особо ценными территориями наследия на примере Соловецкого архипелага / В. Столяров // Культура и природа древнего города. – М., 1998. – С.171-176.
489. **На Соловках надо соединить** культуру, церковь и бизнес // Известия. – 2002. – 24 июля. – С.9.
490. **Лопаткин М. В.** Время перемен: Интервью с представителем администрации области в Соловецком р-не / М. В. Лопаткин, В. Музыкина // Волна. – 2001. – 20 марта. – С.2.
491. **Он же.** Постигание Соловков: На острове должно быть прямое государственное правление, считает директор местного музея-заповедника / М. Лопаткин, Е. Варкан // Независимая газета. – 2001. – 17 авг. – С.8. – (Стиль жизни).
Музей и монастырь являются на острове двумя главными структурами, определяющими сегодня
экономику и политику Соловков. Об отношениях между ними рассказывает директор Соловецкого
музея-заповедника.
492. **Музыкина В.** Создается новая модель управления / В. Музыкина // Волна. – 2001. – 30 янв.
493. **Лузянин Д.** Соловки: Стратегия развития одобрена / Д. Лузянин // Волна. – 2001. – 10 июля. – С.4.
494. **Головко О.** Соловки: монастырь, музей или аттракцион / О. Головко // Российская газета. – 2001. – 16 мая. – С.5.
495. **Смоленцев А.** Власть на Анзере меняется: Жемчужина Соловецкого архипелага возвращается в лоно Православной церкви / А. Смоленцев // Северная параллель: Информ. бюл. – Архангельск, 2001. – № 1. – С.66-71.
496. **Попова С.** Власть духа: [Взаимоотношения монастыря и музея] / С.Попова // Известия. – 2001. – 5 сент. – С.7.
497. **Бровин А. Н.** Соловки ждут перемен: Соц.-экон. развитие и благополучие Соловков тесно связаны с сохранением памятников архитектуры и природы, эффективностью туризма / А. Н. Бровин // Бизнес-класс. – 2001. – 24 сент. – С.2.
498. **Лопаткин М. В.** Соловки в зеркале прессы / М. Лопаткин // Экология культуры: Информ. бюл. – Архангельск, 2001. – № 2. – С.107-112.
499. **Хохлова Я.** Земля Соловецкая: [Фоторепортаж о современных Соловках] / Я. Хохлова // Культура. – 2000. – № 44. – С.4.
500. **Медведев А. Н.** 50 лет поселку [Соловецкому] / А. Н. Медведев // Соловецкий вестник. – 1994. – № 2.

VI.Соловецкий государственный историко-архитектурный и природный музей-заповедник

(1967г.- н.вр.)

501. **Актуальные проблемы** развития историко-архитектурных и природных музеев-заповедников: Тез. докл. участников 2-й межресп. шк.-семинара молодых ученых по проблемам соврем. музееведения / М-во культуры РСФСР; Соловецкий гос. ист.-архитектур. и природ. музей-заповедник. – Архангельск, 1983. – 136 с.
Из содерж.: Некоторые аспекты работы Соловецкого государственного историко-архитектурного и природного музея-заповедника / Л. Е. Востряков. – С.11-14; Основные направления научно-

- исследовательской работы Соловецкого музея-заповедника: Итоги и перспективы / А. Я. Мартынов. – С.14-16 и др.
502. **Борисов Н. С.** Из опыта сотрудничества Московского государственного университета им. М. В. Ломоносова и Соловецкого государственного историко-архитектурного и природного музея-заповедника / Н. С. Борисов // М. В. Ломоносов и Север: Тез. докл. Всесоюз. конф. – Архангельск, 1986. – С.200-202.
503. **Мартынов А. Я.** Основные проблемы историко-архитектурного и природного музея-заповедника на Соловецких островах / А. Я. Мартынов // Ломоносов и национальное наследие России.: Тез. докл. междунар. науч. конф., посвящ. 285-летию со дня рождения великого рос. ученого М. В. Ломоносова. – Архангельск, 1996. – Ч.5: Проблемы островных музеев и национальных парков: сохранение памятников истории, культуры и природной среды Европейского Севера. – С.3-4.
504. **Соловецкий музей-заповедник:** Итоги. 2001 год; События. 2002 год: [Буклет] / Сост. М. В. Лопаткин; М-во культуры РФ; Соловец. гос. ист.-архитектур. и природ. музей-заповедник. – Соловки, 2002. – 1 л. (слож.:6 с.).
505. **Соловецкий музей-заповедник** и Соловецкий монастырь: Стратегия партнерства: [Буклет] / Архимандрит Иосиф; М. В. Лопаткин; М-во культуры РФ; Соловец. гос. ист.-архитектур. и природ. музей-заповедник. – Соловки, 2002. – 1 л. (слож.:6 с.).
506. **Стратегический план** развития Соловецкого музея-заповедника: Итоги реализации, 2001 год / М.В.Лопаткин; М-во культуры РФ; Соловец. гос. ист.-архитектур. и природ. музей-заповедник. – Соловки, 2002. – 20 с.
507. **Ткани и одежда** в собрании Соловецкого государственного историко-архитектурного и природного музея-заповедника: Каталог / Авт. вступ. ст. и сост. Г. А. Григорьева; Соловецкий гос. ист.-архитектур. и природ. музей-заповедник; Всерос. худож. науч.-реставрац. центр им. И. Э. Грабаря, Арханг. филиал. – Архангельск: Правда Севера, 2000. – 279 с.: ил.
508. **Центр современного искусства АртАнгар:** [Буклет]. – [Соловки, б.г.] – 1 л. (слож.:6 с.).
- Архангельская региональная общественная организация была создана на Соловках в 2000 г. совместно с Соловецким музеем –заповедником. Организует выставки, арт-мастерские, семинары, лекции с участием местных и приезжих художников.
509. **Лопаткин М. В.** О порядке разработки и реализации комплексных программ в музеях: На примере Соловецкого гос. ист.-архитектур. музея-заповедника / М. В. Лопаткин // Экология культуры: Информ. бюл. – Архангельск, 2000. – № 4 (17). – С.80-86.
510. **Он же.** Музей и местное сообщество / М. В. Лопаткин // Культура Русского Севера. – 2001. - № 8 (14). – С.6.
511. **Шилова Л. В.** «Дни Соловков в Москве» / Л. В. Шилова // СМ Вестник. – 2001. – № 3-4. – С.9: ил.
512. **Соловецкий музей** объявляет конкурс для прессы // Культура Русского Севера. – 2001. – № 7 (13). – С.19.
- Международный конкурс для журналистов «Соловки в зеркале прессы».
513. **«СМ Вестник»** обращается к соловчанам: Вышел в свет первый номер информ. бюл. СГИАПМЗ // Культура Русского Севера. – 2001. – № 7. – С.21.
514. **СМ Вестник:** Информ. бюл. СГИАПМЗ. – Соловки, 2001-2002.

История создания музея-заповедника

515. **Памятники культуры** Русского Севера: Тез. докл. и сообщ. к науч. конф. в г.Архангельске. – М., 1966. – 68 с.

Из содерж.: Задачи изучения Соловецкого историко-культурного комплекса / Д. С. Лихачев. – С.26-28; Восстановление архитектурного ансамбля XVI-XIX вв. Соловецкого монастыря / А. В. Воробьев.- С.28-29.

516. **Соловецкий государственный** историко-архитектурный и природный музей-заповедник (СГИАПМЗ) / А. Я. Мартынов, А. А. Сошина, Т. В. Шилова, Т. Л. Фокина // Поморская энциклопедия. – Архангельск, 2001. – Т. 1. – С.382.
517. **Сошина А.** Так все начиналось / А. Сошина // СМ Вестник. – 2002. - № 3. – С.2-3. – (Соловецкий музей-заповедник. 35 лет (1967-2002)).
518. **Она же.** Человек создал музей. Соловки стали туристической Меккой: [П. В. Витков] / А. А. Сошина, В. Музыкина // Волна. – 2002. – 5 февр. – С.12.
519. **Востряков Л.** Из-под вековых наслоений: В феврале 1975 г. решением Арханг. облисполкома Соловецкий филиал Арханг. обл. краевед. музея был реорганизован в Соловецкий гос. ист.-архитектур. и природ. музей-заповедник / Л. Востряков // Правда Севера. – 1979. – 13 нояб.
520. **Очаковская Л.** Из любви к искусству: [О деятельности первого директора Соловецкого музея С. В. Вереш] / Л. Очаковская // Известия. – 1967. – 5 авг.

Сохранение и изучение культурного и природного наследия Соловецких островов

521. **О дополнительных мерах** по государственной охране памятников истории и культуры, природных ландшафтов Соловецких островов и вовлечению их в процессы социально-культурного и экономического развития Архангельской области: Постановление главы администрации Архангельской области от 13 окт. 2000 г., № 303 // Экология культуры: Информ. бюл. – Архангельск, 2000. – № 4. – С.5-9.
522. **Положение о территориальной** межведомственной системе охраны памятников истории, культуры и природы и обеспечения безопасности туристов и паломников на Соловецких островах: Утверждено постановлением главы администрации Архангельской области от 13 окт. 2000 г., № 303 // Экология культуры: Информ. бюл. – Архангельск, 2000. – № 4. – С.11-15.
523. **Бычков В. А.** Биологические и организационные предпосылки к преобразованию Соловецкого музея-заповедника в национальный парк / В. А. Бычков, Т. Ю. Вишневская // Проблемы изучения, рационального использования и охраны природных ресурсов Белого моря: Тез. докл. 4-й регион. конф. – Архангельск, 1990. – С.255-257.
524. **Новоселов А. П.** Проблемы сохранения природного комплекса Соловецкого архипелага в условиях возрастающего антропогенного воздействия / А. П. Новоселов // Культура и политика в современном мире: Тез. докл. II Соловец. обществ.-полит. форума. – Архангельск; Соловки, 1990. – С. 207-210.
525. **Особо ценные** объекты культурного наследия Архангельской области: Особое значение имеют природ. и ист.-культур. Объекты Соловец. архипелага // Состояние природной среды Архангельской области в 1998 году: Докл. – Архангельск, 1999. – С.174-185.
526. **Проект «Белуха»** / Соловецкий гос. ист.-архитектур. и природ. музей-заповедник; Соловецкий лесхоз. – Соловки, 2002. – 1 л. (слож.:6 с.).
527. **Соловецкий государственный** историко-архитектурный и природный музей-заповедник // Состояние и охрана окружающей природной среды Архангельской области в 2000 г.: Докл.– Архангельск, 2001. – С.180-184.
528. **Экология человека:** будущее культуры и науки Севера: Тез. докл. VII-го междунар. Соловец. форума / Сев. науч. центр АГМА. – Архангельск, 1995. – 266 с.
Из содерж.:Перспективы восстановления природного и историко-культурного комплекса Соловецкого архипелага в контексте экологического домостроительства / В. Г. Бедник. – С.164-165; Природные

- процессы в аспекте охраны исторического Соловецкого архипелага / Г. Н. Колосова. — С.188-189; Соловецкий архипелаг как объект поморского российского и всемирного наследия. Выбор приоритетов региональной культурной политики / В. П. Столяров. — С.229-230.
529. **Михалков Н. С.** Уникальность Соловков надо поддерживать: Арханг. обл. обрела президента Рос. фонда культуры Н. Михалкова в качестве сопредседателя попечительского совета по сохранению наследия Соловецкого островов / Н. С. Михалков, А. А. Ефремов // Троицкий проспект. — 2002. — 21 мая. — С.4.
530. **Совалев В.** Соловецкие острова – уникальный музей природы / В. Совалев // СМ Вестник. — 2001. — № 3-4. — С.10.

Музей и посетитель. Туризм

531. **Соловецкий музей-заповедник** в 2002 году: Экскурсионное обслуживание. Услуги для посетителей: [Буклет] / М-во культуры РФ; Соловецкий гос. ист.-архитектур. и природ. музей-заповедник. — Соловки, 2002. — 1 л. (слож.:6 с.).
532. **Рузаков Е.** Отдых на Соловках: Тот, кто хоть раз отдохнул на русском Севере, остальные отпуска будет проводить только там / Е. Рузаков // Огонек. — 1995. — № 35. — С.88-89.
533. **Исупов Д.** Чем привлекают Соловки / Д. Исупов // Архангельск. — 2001. — 22 авг.
534. **Варкан Е.** Путь на Соловки: Духовные устремления и экономические соображения влекут россиян на Север / Е. Варкан // Независимая газета. — 2001. — 16 авг. — С.8.
535. **Москвин Н.** Соловки: цены заоблачные: Но отдохнуть здесь можно классно, было бы желание / Н. Москвин // Архангельск. — 2001. — 24 июля.
536. **Ильин В. А.** Генштаб против... / В. Ильин // Моряк Севера. — 2001. — 2 окт.
Проблемы иностранного туризма на Соловки из-за необоснованных запретов военных.
537. **Молотягина О.** Для иностранцев чаепитие в Лапоминке — это круто!: На этой неделе в Архангельске побывал норвежский предприниматель Коре Танвик, который всерьез решил заняться туристским бизнесом на Соловках / О. Молотягина // Комсомольская правда. — 2002. — 15 февр. — С.11.
538. **Соловецкие гостиницы:** «Приют», «Компания «Соловки», «Изба» / К. Блищ, А. Н. Бровин // СМ Вестник. — 2002. - № 5-6. — С.4-5.

VIII. Соловки в художественной литературе и искусстве

539. **Бестужев К.** За старую веру: Роман / К. Бестужев. — Л.: СП «Смарт», 1990. — 80 с.
540. **Валаев Р.** Соловецкий александрит: [Рассказ] / Р. Валаев // Родина Ломоносова. — 1992. — № 4. — С.3-11. — (Проза).
541. **Вигорь Ю. П.** Анзерские острова: Рассказы, повесть / Ю. Вигорь. - М.: Современник, 1985. — 287 с. — (Новинки «Современника»).
542. **Вишнев П. П.** Юнги: Повесть / П. Вишнев. — Куйбышев: Кн. изд-во, 1966. — 112 с.: ил.
543. **Волков О. В.** Погружение во тьму: Из пережитого / О. В. Волков. — М.: Сов. Россия, 1992. — 429 с. — (Крестный путь России).
544. **Горький А. М.** По Союзу Советов. Соловки / А. М. Горький // Горький А. М. Собрание сочинений: В 30 т. — М., 1952. — Т.17. — С.201-231; Собрание сочинений: В 18 т. — М., 1961. — Т. 11. — С.291-316.
545. **Гузанов В. Г.** Соловецкие паруса: Повесть-воспоминание [о Соловецкой школе юнг] / В. Г. Гузанов. — Мурманск: Кн. изд-во, 1982. — 208 с.: ил.
546. **Гузанов В. Г.** Юнги Северного флота: Док. повесть и очерки / В. Г. Гузанов. — М.: ДОСААФ, 1977. — 144 с.

547. **Мордовцев А.** Сидение раскольников: Роман / А. Мордовцев // Мордовцев А. Державный плотник. – М., 1990. – С.18-131.
548. **Немирович-Данченко В. И.** Соловки: Воспоминания и рассказы из поездки с богомольцами / В. И. Немирович-Данченко. – СПб., 1884. – 266 с.
549. **Он же.** Наши монастыри: Соловки. Женская обитель / В. И. Немирович-Данченко. – М.: Лодья, 2000. – 254 с.
550. **Остроумов И.** Соловецкий монастырь // Остроумов И. Святые нашего Севера: Путешествие по Соловкам, Валааму и другим обителям Северной России: Очерки и рассказы. – СПб., 1897. – С.3-51.
551. **Пикуль В. С.** Мальчики с бантиками: Повесть [о Соловецкой школе юнг] / В. С. Пикуль. – Петрозаводск: Карелия, 1985. – 246 с.: ил.
552. **Писахов С. Г.** На Соловецком подворье / С. Г. Писахов // Писахов С. Г. Сказки. Очерки. Письма. – Архангельск, 1985. – С.247-250; То же // Ледяна колокольня: Сказки и очерки. – М., 1992. – С.287-290.
553. **Повесть о Соловецком восстании:** Факс. рукоп. XVIII в. «Описание лицевой осады и разорения монастыря Соловецкого» / Ст. Н. Н. Розова. – М.: Книга, 1982. – 63 с., 20 л. ил.
554. **Потехина И. А.** Соловки: [Рассказы] / И. А. Потехина. – М.: Сов. Россия, 1998. – 172 с. – (Писатель и время).
555. **Пришвин М. М.** Соловки: (письма к другу) / М. М. Пришвин // Пришвин М. М. Колобок. – Архангельск, 1936. – С.50-90.
556. **Саксонов В. И.** Повесть о юнгах; Дальний поход: Повести / В. И. Саксонов. – М.: Дет. лит., 1966. – 208 с.: ил.
557. **Тэффи.** Соловки: Рассказ / Тэффи; Послесл. и публ. Р. Сосновского // Север. – 1992. – № 2. – С.102-106.
558. **Толмасов В. А.** Соловки: Трилогия / В. Толмасов. – М.: Дружба народов, 1993. – 640 с. – (Вехи).
Историческая трилогия «Соловки» состоит из романов «Зодчий», «Раскол», «Возмущение».
559. **Он же.** Соловецкая повесть / В. Толмасов. – Архангельск: Сев.-Зап. кн. изд-во, 1971. – 222 с.
560. **Он же.** Сполохи: Ист. роман / В. Толмасов. – Архангельск: Сев.-Зап. кн. изд-во, 1977. – 286 с.
561. **Федоров Ю. И.** Поручает Россия: Ист. роман / Ю. Федоров. – М.: Армада, 1997. – 458 с. – (Сподвижники и фавориты).
О сподвижнике Петра Великого графе П. А. Толстом, его последние годы жизни прошли в ссылке на Соловках.
562. **Чесноков И. Н.** Гавань Благополучия: Роман / И. Чесноков. – М.: Современник, 1986. – 255 с. – (Новинки «Современника»).
- Оборона Колы, Соловецкого монастыря в 1854 г.
563. **Ширяев Б. Н.** Неугасимая лампада. – Репр. воспр. с изд. 1954 г. – М.: Столица, 1991. – 416 с.
Автор - бывший узник СЛОН рассказывает о пережитом.
564. **Шмелев Н.** Сильвестр: Роман. Повести / Н. Шмелев. – М.: Сов. писатель, 1992. – 400 с.
Государственный деятель 16 в., писатель, автор «Домостроя» Сильвестр был в ссылке на Соловках.
565. **Шульман Л.** Чего уж там ...: Повести и рассказы / Л. Шульман. – М.: Новое лит. обозрение, 2000. – 363 с.
Из содерж.: Остров. – С.219-241.

Соловки в поэзии

566. **Адамова-Слиозберг О. Л.** Путь: Стихи / О. Адамова-Слиозберг. – М.: Возвращение, 1992. – 36 с. – (Поэты – узника ГУЛАГа; Малая серия; 3).
567. **Беднов В. А.** На Секирной горе: (Из стихов о Соловках) / В. Беднов // Беднов В. А. Жизни каждое мгновенье: Стихи. – Архангельск, 1986. – С.44-45.
568. **Беднов В.** Соловецкие камни: Стихи / В. Беднов // Север. – 1981. – № 10. – С.54-55.
569. **Васильев В. Г.** Сполохи: Стихи / В. Васильев. – М.: Возвращение, 1992. – 36 с.: ил. – (Поэты – узники ГУЛАГа; Малая серия; 17).
570. **Грусть соловецкая:** Стихи неизвестного поэта-узника / Вл. Л. Л. // Русский паломник. – 1995. – № 11-12. – С.86-87: ил.
571. **Жигулин А. В.** Соловецкая чайка: Кн. лирики / А. В. Жигулин. – М.: Современник, 1979. – 333 с.: ил.
572. **Иванов А.** Троице-Сергеев монастырь; Соловецкий монастырь: [Стихи] / А. Иванов // Москва. – 1995. – № 5. – С.145-146.
573. **Кемецкий В. С.** (Свешников В. С.). Белая ночь: Стихи / В. Кемецкий. – М.: Возвращение, 1998. – 36 с. – (Поэты – узники ГУЛАГа; Малая серия; 30).
574. **Клюев Н.** Соловки: Поэма / Н. Клюев; Публ. Н. Б. Кирьянова; Подгот. текста и примеч. С. Субботина // Новый мир. – 1989. – № 3. – С.229-232.
575. **Кублановский Ю. М.** Число: Стихотворения / Ю. Кублановский. – М.: Изд-во Моск. клуба, 1994. – 397 с.: портр.
Из содерж.: «В том краю, где моря Белого...»; Прощание игумена Филиппа с Соловецким монастырем (1566 г.); Св.-Троицкий скит на острове Анзер; «Соловки от крови заржавели...»; «Соловецкие волны...» и др.
576. **Лавинский Л.** Соловецкий апостол: Поэма / Л. Лавинский // Лавинский Л. Струги: Стихотворения и поэмы. – М., 1982. – С.59-93.
Поэма посвящена С.Разину.
577. **Левушкин А. И.** Соловецкое чудо. Хроника /А. Левушкин // Левушкин А. И. Остойчивость: Стихи и поэмы. – Архангельск, 1978. – С.65-80.
578. **Он же.** Соловки: [Стихотворение] /А Левушкин // Вестник политической информации. – 1988. – № 21-22. – С.12.
579. **Матонин В.** Что такое Соловки? ...: Стихи / В. Матонин // Север. – 1994. – № 10. – С.95-96.
580. **Романенко Л.** «Соловецкие озера брызжут чистыми слезами...» / Л. Романенко // Романенко Л. Рождение речи: Стихи. – Рига, 1983. – С.26.
581. **Семь четвергов:** Лит.-худож. альм. Вып. 2 / Ред. В. Матонин; Арханг. обл. центр христиан. культуры. – Архангельск, 1996. – 38 с.
Весь выпуск посвящен Соловкам. Авторы: С. Морозов, Э. Кудрявцев, А. Мельник, Ю. Матонина, В. Матонин.
582. **Соловецкая муза:** Стихи и песни заключенных СЛОНа / Сост. В. Б. Муравьев. – М.: Возвращение, 1992. – 36 с.: ил. – (Поэты – узники ГУЛАГа; Малая серия; 2).
583. **Соловецкий монастырь:** Стихи // Слова золотые: Стихи духовные. – СПб., 1912. – С.122-124.
584. **Суворов Н.** Соловецкие валуны: Стихотворение / Н. Суворов // Смена. – 1984. – № 5. – С.23.
585. **Фидельгольц Ю. Л.** Соловецкий камень: Стихи. – М.: Изд-во ГНОМ и Д», 2000. – 95 с.
586. **Фроловский М. Н.** Северная весна: Стихи / М. Фроловский; Рис. авт. – М.: Возвращение, 1992. – 36 с.: ил. – (Поэты – узники ГУЛАГа; Малая серия; 8).
587. **Яшина И.** Соловки: [Стихотворение] / И. Яшина // Вестник политической информации. – 1988. – № 21-22. – С.28.

Соловки в изобразительном искусстве

588. **Кольцова Т.** Соловки в изобразительном искусстве / Т. Кольцова // Памятники Архангельского Севера: Сб. ст. – Архангельск, 1991. – С.254-260.: ил.
589. **Манизер Г. М.** Архитектура Соловецкого монастыря: [Альбом репродукций] / Г. М. Манизер. – М.: Сов. художник, 1969. – 21 с.: ил. – (Памятники древнего зодчества).
590. **Русская религиозная живопись, 1979-1990 гг.:** Из част. собр.: Альбом репр. / Сост. и авт. текстов С. В. Тимченко. – М.: Новая книга, 1995. – 176 с.: ил.
Из содерж.: Зосима и Савватий: Триптих: Из цикла: Плывущие / И. Кислицын. – С.42-46; Преподобный Иисус Голгофский (Анзерский) / Б. Близнак. – С.122-123; Преподобный Елеазар Анзерский (Соловецкий), Остров Анзер. – С.158-160.
591. **Русский рисованный лубок** конца XVIII - нач. XX века: Из собр. Гос. Ист. музея: [Альбом] / Сост и авт. текста Е. И. Иткина. – М.: Русская книга, 1992. – 255 с.: ил.
Из содерж.: Изображение расправы воеводы Мещеринова с участниками Соловецкого восстания (лубок нач. 19 в.). – С.61-63.
592. **Соловецкий монастырь** // Русские монастыри: искусство и традиции.- [СПб.], 1997. – С.98-109: цв.ил.
593. **Зарицкая О.** На грани земного и небесного: Рус. монастыри на гравюре XIX века / О. Зарицкая // Наше наследие. – 2001. – № 57. – С.2-11.

IX. Знаменитые посетители Соловецких островов (XVIII в.-н.вр.)

Государственные, политические деятели, церковные деятели

В. В. Путин, Президент Российской Федерации и Патриарх Московский и Всея Руси Алексей II (См. также №№ 346, 353-355)

594. **Визит на землю Соловецкую...**: Посвящается визиту Президента России В. В. Путина и Патриарха Московского и всея Руси Алексия II. – Архангельск: М'арт: Журн. "Наш Север", [2001]. – [12 с.]: цв. ил.
595. **Жилкина М.** Паломничество на Соловки [Патриарха Московского и всея Руси Алексия II и Президента РФ В. Путина] / М. Жилкина // Журнал Московской патриархии. – 2001. – № 9. – С.26-42: цв. ил.
596. **Агафонов И.** Три дня на Соловках: [Президент РФ В. Путин и Патриарх всея Руси Алексий II] / И. Агафонов // Троицкий проспект. – 2001. – 28 авг.
597. **Гарт С.** Прикосновение к Соловкам: В авг. 2001 г. на святую соловецкую землю ступили Президент России В. Путин и Святейший Патриарх Московский и всея Руси Алексий II / С. Гарт // Welcome. – 2001. – № 5. – С.7-8: цв. ил.
598. **Садовников А.** Президент и в отпуске Президент: Неизвестные подробности визита В. В. Путина на Соловки / А. Садовников // Наш Север. – 2001. – № 7. – С.5: ил.
599. **Вязовский И.** Обретая себя: Летние паломничества Президента к северным святыням / И. Вязовский, В. Цивунин // Вера. – 2001. – № 397. – С.4-5.
600. **Михайлова С.** Патриарх и губернатор на Соловках: [Алексий II и А. А. Ефремов] / С. Михайлова // Архангельск. – 1997. – 11 июля. – С.2.

М. Швыдкой, министр культуры Российской Федерации

601. **Залесская Л.** Михаил Швыдкой надеется на успешное развитие Соловков: Второй день визита министр культуры РФ посвятил Соловецкому музею-заповеднику / Л. Залесская // Троицкий проспект. – 2002. – 30 июля.

М. Касьянов, премьер-министр Российской Федерации

602. **Смирнов С.** Через Святые ворота к гавани Благополучия: Второй день визита премьер-министра РФ М. Касьянова начался с Соловецкого архипелага / С. Смирнов // Троицкий проспект. – 2000. – 28 нояб.

Карл XVI Густав, шведский король

603. **Агафонов И.** Королевская мечта сбылась: [Шведский король] Карл XVI Густав давно мечтал побывать на Соловках. Мечта осуществилась во время визита в Арханг. обл. / И. Агафонов // Наш Север. – 2001. – № 3 (8). – С.19-20: ил.; Троицкий проспект. – 16 окт.

Романовы, российская царствующая династия

Александр II, Российский император

604. **Достопамятные юбилейные** даты в истории Соловецкой обители в 1998 году: 140 лет назад, 20 июня 1858 года // Соловецкий православный церковный календарь, 1998. – М., 1997. – С.14-15: ил.

О поездке императора Александра II летом 1858 г. в Соловецкий монастырь.

605. **Бобрецов А.** Визит императора / А.Бобрецов // Архангельск. – 1993. – 8 апр. – С.7.
Упоминается о визите Александра II 20-21 июня 1858 г. на пароходе «Гремящий» в Соловецкий монастырь.

Петр I, Российский император

(см. также №№ 118)

606. **Беспярых Ю. Н.** Третье «пришествие» Петра I на Белое море / Ю. Н. Беспярых // Архангельск в XVIII веке. – СПб., 1997. – С.31-62.
607. **Двукратное посещение** государем Петром Великим Соловецкого монастыря. – Архангельск, 1902. – 48 с.
608. **Коницев К. И.** Петр Первый на Севере: Повествование о Петре Первом, о делах его и сподвижниках на Севере, по документам и преданиям написано / К. И. Коницев. – Архангельск: Сев.-Зап. кн. изд-во, 1984. – 367 с. – (Русский Север).

Св. преподобномученица Великая княгиня Елизавета Федоровна

609. **Шмигельский Л.** Великомученица из рода Романовых: В летописи Севера надо отметить посещение его в 1913 г. Е. Ф. Романовой / Л. Шмигельский // Правда Севера. – 1997. – 11 сент. – С.11.

С 24 по 30 июля 1913 г. Вел. кн. Елизавета Федоровна Романова была в Соловецком монастыре.

Владимир Александрович, Великий князь

610. **Случевский К. К.** По Северу России: Путешествие их Императорских Высочеств Великого князя **Владимира Александровича** и Великой княгини **Марии Павловны** в 1884 и 1885 годах: В 2 т. Т.1-2 / К. К. Случевский. – СПб, 1886.
Из содерж.: Соловецкий монастырь. – Т.2. – С.1-25: ил.; От Соловков до Кеми. – С.26-34: ил.

Трифон, епископ Дмитровский, первый викарий Московской митрополии

611. **Посещение в 1911 году** Соловецкого и Печенгского монастырей Преосвященным Трифоном, епископом Дмитровским, первым викарием Московской митрополии и членом Московской Синодальной конторы. – Архангельск, 1912. – 11 с. – (Отд. отт. из Арханг. епарх. ведомостей за 1912 г.)

Деятели науки, культуры, искусства

В. И. Толстой, директор музея-усадьбы «Ясная Поляна»

612. **Толстой В. И.** «Соловки – моя мечта!» / В. И. Толстой, М. Дружинин // Троицкий проспект. – 2002. – 16 июля.
На Соловках побывал директор музея-усадьбы «Ясная Поляна», праправнук великого писателя
В.И.Толстой.

А. М. Горький, русский писатель
(См. также № 544)

613. **Витков П.** Горький на Соловках / П. Витков // Правда Севера. – 1968. – 28 марта.

С. А. Есенин и А. А. Ганин, русские поэты

614. **Карохин Л.** Алексей Ганин – друг Есенина / Л. Карохин. – СПб.: Облик, 1999. – 111 с.: ил.
Есть о путешествии А.Ганина, С.Есенина, З.Райх на Север (Архангельск, Соловки).
615. **Шабунин А.** Есенин едет на Север ... / А. Шабунин // Север. – 1969. – № 1. – С.107-109.
616. **Кузнецова В. Е.** «По тающим следам Есенина» / В. Е. Кузнецова // Литература в школе. – 1989. – № 5. – С.107-115.
Летом 1917 г. С. Есенин вместе с А. Ганиным и З. Райх совершил поездку на Соловки.

Е. И. Замятин, русский писатель

617. **Вигорь Ю.** [Е. И. Замятин] / Ю. Вигорь // Северные просторы. – 1990. – № 2. – С.27.
О пребывании на Соловках в 1915 г. писателя Евг. Замятина.

М. В. Нестеров, русский художник

618. **Нестеров М. В.** Воспоминания / М. В. Нестеров. – 2-е изд. – М.: Сов. художник, 1989. – 415 с.: 115 ил.
Из содерж.: Нестеров на Соловках. – С.18, 280-282.
619. **Критский Ю.** Михаил Нестеров о Соловках / Ю. Критский // Правда Севера. – 1987. – 19 июля.

620. **Он же.** «Прекрасно сотворен рай земной»: Соловки в творчестве М. В. Нестерова / Ю. Критский // Правда Севера. – 1992. – 26 мая.

Е. Львов (Е. Л. Кочетов), журналист

621. **Львов Е.** По студеному морю: Поездка на Север / Е. Львов. – М.: Т-во тип. А. И. Мамонтова, 1895. – 247 с.: ил.
Путевые заметки известного московского журналиста XIX века о поездке на Север, в т.ч. и на Соловки.

С. В. Максимов, этнограф, писатель

622. **Максимов С. В.** Поездка в Соловецкий монастырь / С. В. Максимов // Максимов С. В. Год на Севере. – 4-е изд., доп. – М., 1890. – С. 75-145; То же. – Архангельск, 1984. – С.11-159.

П. П. Свиньин, петербургский журналист

623. **Пашков А. М.** Карелия и Соловки глазами литераторов пушкинской эпохи: В 2 т. Т.1-2 / А. М. Пашков. – Петрозаводск: ПетрГУ, 2000-2001.
Т.1. – Петрозаводск, 2000. – Из содерж.: Путешествие в Соловецкий монастырь издателя «Отечественных записок». – С.148-167.
Т.2. – Петрозаводск, 2001. – Из содерж.: Путешествие в Соловецкий монастырь / П. П. Свиньин. – С.99-124.

Н. Я. Озерецковский, русский ученый

624. **Отечественноеведение: Россия** по рассказам путешественников и ученым исследованиям: Учеб. пособие для учащихся. Т.1: Северный край и Финляндия / Сост. Д. Семенов. – СПб, 1873. – 239 с.
Из содерж.: Соловки / Н. Я. Озерецковский. – С.96-104.

И. И. Лепехин, русский ученый

625. **Путешествия академика** Ивана Лепехина в 1772 году. Ч.IV. – СПб, 1805. – 457 с.
Из содерж.: Проезд Лепехина от Архангельска до Соловецкого острова. – С.1-45; История Соловецкого монастыря. – С.45-83.

Путешественники, паломники

626. **Хильтов И. (протоиерей).** Паломническая поездка учеников Бежецкого духовного училища в Соловецкий монастырь / Протоиерей И. Хильтов. – Тверь, 1912. – 31 с. – (Перепеч. из Тверских епарх. ведомостей за 1911 г.).
627. **Поездка в Соловецкий монастырь** воспитанников Тобольской духовной семинарии летом 1900 года / Паломники. – Тобольск, 1902. – 205 с. – (Извлечено из неоф. ч. «Тобольских епархиальных ведомостей» за 1900, 1901 и 1902 гг.).

П. И. Челищев, русский путешественник

628. **Челищев П. И.** Путешествие по Северу России в 1791 году: Дневник / П. И. Челищев; Изд. под наблюдением Л. Н. Майкова. – СПб., 1886. – 315 с.: ил.
Из содерж.: Белым морем от приморской деревни Сорокиной до Соловецкого монастыря. – С.36-41; Описание Соловецкого монастыря и его принадлежностей. – С.41-51; Белым же морем от Соловецкого монастыря до приморского города Онега. – С.51-57.

Я. Я. Мордвинов, капитан 4-го гренадерского пехотного полка

629. **Мордвинов Я. Я.** Записки капитана Якова Яковлевича Мордвинова: Журнал о походах в Соловки и на Валаам острова (в 1744, 1752, 1764, 1777 и 1784 гг. / Под ред. и с примеч. В. Мордвинова. – СПб., 1888. – V, 120, LXXXIX с. – (Памятники древней письменности и искусства; LXXI).
Из содерж.: Журнал капитана Якова Яковлевича сына Мордвинова путешествиям его в Соловецкий монастырь. – С.1-40.

Прочие исторические личности

И. Я. Корейша, московский юродивый

630. **Шамаро А.** Обитатель Преображенской больницы / А. Шамаро // Наука и жизнь. – 1994. – № 2. – С.92-95.
Известный московский юродивый И. Я. Корейша, странствуя по святым местам, посетил и Соловки.

Жильбер Ромм, деятель французского Просвещения

631. **Шаркова И. С.** Соловецкий монастырь и его узники глазами будущего якобинца: (Ж. Ромм на Соловках в 1784 г.) / И. С. Шаркова // М. В. Ломоносов и Север: Тез. докл. Всесоюз. конф. – Архангельск, 1986. – С.156-159.

Степан Разин и разинцы

632. **Валишевский К.** Стенька Разин / К. Валишевский // Валишевский К. Первые Романовы: Репр. воспр. изд. 1911 г. – М., 1989. – С.128-131.
633. **Карцов В. Г.** Разинцы и раскольники / В. Г. Карцов // Вопросы истории. – 1977. – № 3. – С.121-131.

